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БЕЗ АРХИВА  
КАК БЕЗ ПАМЯТИ

Документы из 
прошлого помогают 
видеть будущее 

ВОИНАМ ОБЛЕГЧИЛИ 
НАЛОГИ

Как получить 
госгарантии, разъясняет 
специалист

ВСПОМНИМ ВСЕХ 
ДО ЕДИНОГО

В крае создают 
Книги Памяти во 
всех городах и сёлах

УЧИТЬ УЧИТЕЛЕЙ 
ПО-НОВОМУ

Государство найдёт 
на подготовку кадров 
большие деньги

в социальных сетях
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ДМИТРИЙ ДЕМЕШИН 
ПОЗДРАВИЛ ВЕТЕРАНОВ
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ГОД УСПЕХОВ И РОСТА
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В  |  ФОТО: А ЛЕКСАНДР ЯНЫШЕВ

Прошёл почти год с того дня, как президент Российской Федерации Владимир Владимирович Путин назначил Дмитрия 
Демешина временно исполняющим обязанности губернатора Хабаровского края. Для нового главы региона этот период 
вышел не из простых – предстояло не только оперативно погрузиться в проблемы субъекта, но и завоевать доверие 
местных жителей. Со всем этим он успешно справился – и об успехах отчитался перед депутатами Законодательной 
думы Хабаровского края. 

В  Д ЕК АБРЕ  ПРОШЛО-
ГО  ГОД А ,  БЛАГО-
Д АРЯ  ПОРУЧЕНИЯМ 
Д МИТРИЯ  Д ЕМЕШИ-
НА ,  ФЕ Д ЕРА Л ЬНАЯ 
С Л У ЖБА  ПО  ОХРАНЕ 
ИНТЕ ЛЛЕК Т УА Л Ь-
НОЙ  СОБСТВЕННО-
СТИ  НАКОНЕЦ-ТО 
ЗАРЕГИСТРИРОВА ЛА 
ПЕРВЫЙ  ЗОНТИЧНЫЙ 
БРЕНД  РЕГИОНА 
«С Д Е ЛАНО  В  Х АБА-
РОВСКОМ  КРАЕ», 
КОТОРЫЙ  ПРИЗВАН 
ОБЪЕ Д ИНИТ Ь  МЕСТ-
НЫХ  ПРОИЗВОД И-
ТЕ ЛЕЙ  И  С Д Е ЛАТ Ь 
ИХ  ТОВАРЫ  БОЛЕЕ 
У ЗНАВАЕМЫМИ.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ

Как отметил губернатор, по итогам 
2024 года экономика Хабаровского края 
показала уверенный рост. Так, общий 
объём валового регионального продук-
та превысил 1,4 триллиона рублей, что 
в реальном выражении относительно 
прошлого года составило 103,2%. Если 
же возвращаться в ещё более далёкое 
прошлое, цифры и вовсе впечатляю-
щие. В сравнении с 2020 годом, когда 
ВРП составил порядка 856 миллиардов 
рублей, экономика показала рост прак-
тически в 1,6 раза.

– Основные показатели экономиче-
ского развития Хабаровского края за 
минувший год превысили среднерос-
сийские. И это достижение в первую 
очередь наших предприятий и орга-
низаций, их коллективов, результат 
работы власти и бизнеса, а также соци-
альной сферы. Так, численность заня-
того населения в регионе увеличилась 
на 10,5 тысячи человек и превысила 
704 тысячи человек. При этом безрабо-
тица достигла исторического миниму-
ма – 1,6%, что ниже, чем в среднем по 
Дальнему Востоку и в целом по стране, –  
подчеркнул Дмитрий Демешин.

Такие показатели – одновременно 
успех и вызов для региональных вла-
стей. В настоящее время создаются 
предприятия, для которых нужны ка-
дры, и задача руководства края обе-
спечить эти запросы и адаптировать 
профессиональное и дополнительное 
образование. Так, в 2024 году востребо-
ванные на рынке профессии получили 
около двух тысяч жителей региона. Тут 
в помощь выступает президентский 
нацпроект «Кадры».

Залог устойчивой экономики – силь-
ная и самодостаточная промышлен-
ность, и в этом направлении Хабаров-
ский край также делает успехи. По ито-
гам прошлого года рост производства 
составил 5,5%, что также выше средне-
российских показателей. При этом мы 
продолжаем держать темп – за январь 
и февраль индекс уже показал более 
110%. Хорошо при этом проявляют се-
бя флагманы нашей экономики – су-
достроительные и авиастроительные 
предприятия, которые продолжают 
устойчивый выпуск как гражданской, 
так и военной продукции. 

– Проблемы ещё остаются на Ха-
баровском судостроительном заво-
де. Совместно с Объединенной судо-
строительной корпорацией проводим 
работу по перезагрузке предприя-
тия. Планируем создать Центр судо-
строения и судоремонта, работаем 
с инвесторами. При этом особо хочет-
ся отметить филиал ПАО «Яковлев», 
где 17 марта испытательный лайнер 
Superjet 100 выполнил первый полёт 
с отечественным двигателем ПД-8. 
Серийные поставки обновленных са-
молётов планируем в следующем году. 
Продолжается строительство произ-
водственного корпуса для сборки са-
молётов малой авиации, – сказал в хо-
де своего доклада глава региона. 

ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ

Активно работают в Хабаровском 
крае над цифровой трансформацией 
региона. Ключевые направления здесь 
– цифровизация промышленности, 
разработка программного обеспече-
ния и кибербезопасность. В частности, 
в текущем году был запущен кадровый 
трек, который объединяет учебные за-
ведения и предприятия региона, пре-
доставляя им доступ к образователь-
ным программам, стажировкам и ва-
кансиям. Кроме того, компании МТС, 
«Ростелеком» и «Мегафон» уже строят 
у нас три центра обработки данных 
с общим объёмом инвестиций порядка 
4,6 миллиарда рублей. 

Дмитрий Демешин сказал, что эти 
площадки станут основой для цифро-
вой трансформации инфраструктуры 
региона, обеспечат высокую скорость 
передачи данных, надёжность и безо-
пасность, выступят платформами для 
внедрения искусственного интеллекта 
и работы с большими данными. В пер-
спективе – создание Центра развития 
искусственного интеллекта. 

ЗОЛОТЫЕ НЕДРА

При этом не забывают власти региона 
и о традиционных направлениях – при-
родно-ресурсном комплексе, на кото-
рый опирается одна из базовых для края 
отраслей. Так, добыча полезных ископа-
емых у нас по итогам прошлого года вы-
росла на 12,7% – предприятия обеспечи-
ли 28 тонн золота и свыше 87 килограм-
мов платины. Наиболее впечатляющие 
результаты по меди, её добыли 49 тысяч 
тонн, что в пять раз больше, чем было 
в 2023 году. Кроме того, на Амурском ги-
дрометаллургическом комбинате про-
изведено 23,7 тонны сплава доре.

– Задача в этом году – нарастить до-
бычу драгоценных и цветных металлов. 
Так, недавно запущена вторая линия 
на Амурском гидрометаллургическом 
комбинате: впервые в России создано 
производство, которое позволяет из-
влекать золото из руд двойной упорно-
сти. И эти технологии теперь в нашей 
стране, а не за рубежом, как было рань-
ше! Ещё один знаковый проект – запуск 
горно-обогатительного комбината на 
Малмыжском золото-медно-порфиро-
вом месторождении. Его мощность – до 
104 миллионов тонн руды в год, – отме-
тил Дмитрий Демешин. 

 «СДЕЛАНО 
В ХАБАРОВСКОМ КРАЕ»

В декабре прошлого года, благодаря 
поручениям Дмитрия Демешина, Фе-
деральная служба по охране интеллек-
туальной собственности наконец-то 
зарегистрировала первый зонтичный 
бренд региона «Сделано в Хабаровском 
крае», который призван объединить 
местных производителей и сделать их 
товары более узнаваемыми. Для ком-
паний, получивших право на его ис-
пользование, оперативно развернули 
программу поддержки, в том числе – 
специальный микрофинансовый про-
дукт «Хабаровский бренд».

В прошлом году открыл двери пер-
вый магазин под слоганом «Сделано 
в Хабаровском крае» – «Хабаровский 
рыбак». Помимо этого власти работают 
над открытием флагманского магазина 
в Москве. Ещё один появится в мае на 
набережной Хабаровска в Досуговом 
центре. Кроме того, правительство ре-
гиона договорилось с торговыми сетя-
ми края о выделении приоритетных 
полок для продукции под нашим брен-
дом – их сегодня уже более тысячи. 

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ РЕКОРД

Несмотря на санкции, 2024 год стал 
знаковым для инвестиций в экономи-
ку Хабаровского края. Так, был достиг-
нут рекордный объём в 625 миллиар-
дов рублей. Сейчас наш регион в де-
сятке лучших в России по темпам ро-
ста вложений – он составляет 132,5%. 
Среди ключевых проектов – модерни-
зация БАМа, строительство Тихооке-
анской железной дороги и порта Эль-
га, а также комбината на Малмыжском 
месторождении. 

– Всего в портфеле края – 138 ин-
вестпроектов с объёмом вложений бо-
лее 2,7 триллиона рублей. Под сопро-
вождением в режиме «одного окна» –  
46 проектов на 417 миллиардов. В рам-
ках режимов ТОР и Свободного порта 
реализуются 144 проекта с объёмом 
заявленных инвестиций 645 миллиар-
дов рублей и созданием более 23 ты-
сяч рабочих мест. Ключевая задача 
2025 года – темп сохранять и войти 
в число лидеров по Национальному 
рейтингу, где мы сейчас на 14-й по-
зиции из 37, – рассказал депутатам  
Дмитрий Демешин. 

ЗДОРОВЬЕ ГРАЖДАН – 
НА ПЕРВОМ МЕСТЕ

Губернатор неоднократно подчёр-
кивал, что хорошее самочувствие граж-
дан  – главная ценность и приоритет 
руководства края. И для этого в ре-
гионе прикладывают все усилия. Так, 
больницы наращивают диагностиче-
скую базу – поставлено и введено более 
750 единиц современного оборудова-
ния. В 2024 году за счет краевого бюд-
жета впервые с 2018 года приобретены 
автомобили скорой помощи. А это – 
спасённые здоровье и жизни!

Активно внедряются модульные 
конструкции – чтобы быстрее созда-
вать современные ФАПы и амбула-
тории в небольших поселениях. Уже 
смонтировано более десяти единиц. 
Отдельным направлением в 2024 году 
стало открытие новых аптечных пун-
ктов. Для пациентов высокого риска 
появились аптеки в краевой клини-
ческой больнице имени профессора 
Сергеева и Федеральном центре сер-
дечно-сосудистой хирургии, также 
возобновили работу пункты в рабочем 
посёлке Майский Советско-Гаванского 
района и посёлке Березовый в Солнеч-
ном районе.

В числе задач на 2025 год – продол-
жение капитального ремонта учреж-
дений и открытие новых ФАПов и ам-
булаторий; дальнейшее оснащение со-
временным оборудованием; открытие 
двух павильонов здоровья – в Хабаров-
ске и Комсомольске-на-Амуре; приоб-
ретение пяти передвижных мобильных 
комплексов для районных больниц. Но 
ключевое – разработка новой програм-
мы по увеличению продолжительности 
жизни.

СИНТЕЗ ВО БЛАГО ЛЮДЕЙ

Фактически, это первый отчет Дми-
трия Демешина перед депутатами. 
Надо отметить, что первый год губер-
наторства Демешина был благоприя-
тен для региона – сбалансированный 
рост был отмечен во всех сферах про-
мышленности, экономики, развива-
лась социальная сфера. Несмотря на 
сложные геополитические условия 
и мобилизацию ресурсов страны на 
победу в СВО, Дмитрий Демешин 
и его команда смогли удержать регион 
на пути развития. 
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Губернатор встретился с труженицей тыла

КОРОТКО О ГЛАВНОМ

• Губернатор Дмитрий Демешин провёл 
рабочую встречу с руководителем Об-
щероссийской общественной организа-
ции «Российский Красный Крест» Пав-
лом Савчуком. Глава региона отметил 
активную деятельность местного Красно-
го Креста. Как рассказала председатель 
краевого отделения Виктория Макарчук, 
только в 2024 году реготделение обучи-
ло навыкам оказания первой помощи 
более 11 тысяч человек, оказало адрес-
ную помощь более 1300 нуждающимся, 
реализовало 32 донорские акции, в ходе 
которых осуществлено более 7,5 тысячи 
донаций крови и ее компонентов.

• Министерство жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Хабаровского края 
подвело итоги весеннего краевого 
субботника. В этом году по инициативе 
губернатора края Дмитрия Демешина 
его провели в Чистый четверг. Жители 
активно откликнулись на призыв, раз-
делив мнение властей, – на уборку вы-
шло более 100 тысяч человек. Силами 
жителей микрорайонов, школьников 
и студентов, общественников, чинов-
ников, работников предприятий и всех, 
кто присоединился к генеральной убор-
ке, за один день было ликвидировано 
115 неорганизованных свалок, приве-
дено в порядок почти 8 тысяч дворов.

• В Хабаровском крае начался приём заяв-
лений и документов для участия в про-
грамме «Земский работник культуры». 
Победители конкурсного отбора получат 
по 2 миллиона рублей на переезд в ма-
лые населенные пункты. В этом году суб-
сидии выделят 18 специалистам, готовым 
переехать в города и села с численностью 
населения до 50 тысяч человек. Общий 
размер выплат составит 36 миллионов 
рублей. Программа позволит привлечь ка-
дры в сельские дома культуры, библиоте-
ки, музеи, детские школы искусств, чтобы 
обеспечить жителей малых городов и сел 
доступом к культурным мероприятиям.

• В рамках Российско-Китайского фору-
ма, который состоится в Хабаровске 
19–20 мая, пройдёт международная 
парусная регата «Фуюань – Хабаровск». 
Она приурочена к 30-летию установ-
ления побратимских отношений между 
Хабаровским краем и провинцией Хэй-
лунцзян и станет символом дружбы двух 
стран. Регата стартует 18 мая в городе 
Фуюань. На дистанцию выйдут 12 крей-
серских яхт. В составе каждого экипажа 
будут три россиянина и один китайский 
спортсмен. Яхтсмены преодолеют путь по 
акватории реки Амур из Фуюаня до тор-
гового центра «Броско Молл», а затем фи-
нишируют возле стадиона имени Ленина 
в Хабаровске. Торжественная встреча 
экипажей состоится также 18 мая.

• Губернатор Хабаровского края на засе-
дании президиума правительства реги-
она поднял вопрос строительства глэм-
пинг-парков на острове Большой Уссу-
рийский и в муниципальных районах 
края. Комфортабельные туристические 
лагеря на китайской части Большого Ус-
сурийского острова в 2024 году приня-
ли около 2 млн туристов. Это значит, что 
существует огромный экономический 
потенциал и для российской стороны. 
Глава региона подписал заявку на уча-
стие Хабаровского края в конкурсной 
кампании Минэкономразвития России 
на создание почти 1800 глэмпингов. 
Это 33 инвестиционных проекта на сум-
му почти 3 млрд рублей.

ПО МАТЕРИА ЛАМ ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

ПРАВИТЕЛЬСТВА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ

КРАЙ ВСТРЕЧАЕТ ПОБЕДУ

ПОЗДРАВЛЕНИЕ ОТ ГУБЕРНАТОРА

ЕЩЁ  ПОБЕДУ  МОЖНО 
УСЛЫШАТЬ.  ДО  15  МАЯ 

МОЖНО  ПОЗВОНИТЬ  ПО  НОМЕРУ 
8  (800)  200-0905  –  В  ТРУБКЕ 
РАЗДАСТСЯ  АРХИВНАЯ  ЗАПИСЬ 
О  ПРОВОЗГЛАШЕНИИ  ПОБЕДЫ 

В  1945  ГОДУ.

В мае мы встречаем знаковую для нашей страны дату. Победе нашего на-
рода в Великой Отечественной войне исполнится 80 лет. Как край отметит 
этот день? Предлагаем подборку основных тематических событий, к которым 
можно присоединиться уже сейчас.

ГВОЗДИКА КРАСНАЯ

На улицах края прохожие уже мо-
гут встретить волонтеров в брендиро-
ванной одежде, с боксами для сбора 
пожертвований – это участники благо-
творительной акции «Красная гвозди-
ка». За каждый вклад – благодарность 
с символом акции. Сбор будет прохо-
дить вплоть до 22 июня, все выручен-
ные деньги направят ветеранам на ле-
чение или на покупку лекарств, средств 
реабилитации. Взнос можно сделать 
и на сайте.

Пройдет в этом году и известная ак-
ция «Бессмертный полк» в смешанном 
формате. Например, в министерстве 
просвещения РФ рассказали, что меро-
приятие состоится во всех школах и уч-
реждениях СПО. К слову, в прошлом го-
ду его участниками стали 10 млн 
школьников.

– В рамках проекта «Музыка вместо 
звонков» в школах в мае будут звучать 
песни о Великой Отечественной вой-
не, – также дополнили в ведомстве.

Не даст забыть о событиях тех лет 
и акция «Окна Победы». В прошлом 
году ее поддержали миллионы жите-
лей России. Для участия достаточно 
украсить окна домов, учебных или об-
щественных заведений наклейками, 
посвященными 9 Мая. Можно приду-
мать что-то свое или воспользоваться 
специально разработанным банком 
трафаретов, среди которых изображе-
ния гвоздик, георгиевской ленты, па-
мятника «Родина-мать» и другие.

Запланирована масштабная акция 
эколого-патриотической направленно-
сти «Сад памяти», которая предполага-
ет высадку деревьев в память о каждом 
погибшем в годы Великой Отечествен-

ной войны. Такие зеленые памятники 
появляются не первый год, в том числе 
и в Хабаровском крае.

– Мероприятие пройдет 24 мая. На 
территории парка поселка Корфовский 
Хабаровского района планируется по-
садить около 200 деревьев различных 
пород. В акции примут участие жите-
ли, волонтеры, школьники и студенты, 
представители власти и все, кто поже-
лает выразить уважение подвигу совет-

ских солдат, – проинформировали в ре-
гиональном правительстве.

УВИДЕТЬ И УСЛЫШАТЬ ПОБЕДУ

Ещё Победу можно услышать. До 
15 мая можно позвонить по номеру 
8 (800) 200-0905 – в трубке раздаст-
ся архивная запись о провозглашении 
Победы в 1945 году. А лучше понимать 
и ценить историю страны детям по-
может созданная раскраска «Символы 
Победы». На ее страницах есть не толь-
ко рисунки, но и краткая информация 
об основных символах: образ Роди-
ны-матери, красная звезда с серпом 
и молотом, орден Славы, георгиевская 
ленточка и другие. Скачать раскраску 
можно на сайте.

Посмотреть еще больше проводи-
мых в стране мероприятий, приуро-
ченных к 9 Мая, можно на тематиче-
ском сайте may9.ru/events/. Напом-
ним, что присоединиться к акциям 
можно не только в качестве участника, 
но и в роли волонтера – в Международ-
ный волонтёрский корпус 80-летия По-
беды ведется набор желающих.

Д М ИТРИ Й  Д ЕМ ЕШ И Н  П ОЖ Е ЛА Л  ВЕ ТЕРАНУ  К РЕП КО ГО  ЗД О РО В ЬЯ  И  Д ОЛ ГИХ  Л Е Т 
Ж ИЗН И ,  Д О БАВИ В,  Ч ТО  О БЯЗАТЕ Л ЬН О  П РИ Е Д Е Т  П ОЗД РАВИТ Ь  ЕЁ  С  ВЕКО ВЫ М 
Ю БИ Л ЕЕМ.

Р
аисе Ивановне в этом году ис-
полнилось 90 лет. Глава регио-
на побывал в гостях у юбиляра, 
привез ей открытки, цветы 
и подарки.

– Ваше поколение – пример 
истинного героизма. За его 
плечами много великих дел: 

Победа в Великой Отечественной вой-
не, самоотверженный труд ради Побе-
ды, ради своего будущего и будущего 
детей, внуков и правнуков, ради про-
цветания Родины, – отметил Дмитрий 
Демешин.

Раиса Ивановна рассказала о воен-
ном детстве, жизненном пути. Она ро-
дилась в селе Соколовка района имени 
Лазо в многодетной семье. В годы Ве-
ликой Отечественной войны выпол-
няла тяжелые сельскохозяйственные 
работы: косила сено, трудилась на кол-
хозных полях, в парниках. После окон-
чания войны Раиса Ивановна вышла 
замуж и переехала в Хабаровск, где 
45 лет проработала на кондитерской 
фабрике. Воспитала троих детей.

Дмитрий Демешин пожелал ветера-
ну крепкого здоровья и долгих лет жиз-
ни, добавив, что обязательно приедет 
поздравить её с вековым юбилеем.

Губернатор Хабаровского края Дмитрий Демешин от имени президента России 
Владимира Путина и жителей региона поздравил с юбилеем труженицу тыла 
Раису Ивановну Махоткину.
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Дрон патрулирует леса

ЗА БЕСПИЛОТНИКАМИ – БУДУЩЕЕ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В  |  ФОТО: НЕЙРОСЕТЬ «ШЕДЕВРУМ», МИНПРОМТОРГ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ

Наше издание продолжает знакомить вас, уважаемые читатели, с ходом реализации новых национальных проектов, которые 
запущены с этого года по поручению нашего президента Владимира Владимировича Путина. О большинстве мы уже рассказали 
в прошлых номерах. В этот раз речь пойдёт о беспилотных летательных аппаратах и цифровизации экономики.

Для нужд обороны
Беспилотные летательные аппа-

раты доказали свою эффективность 
в боевых условиях СВО. В Хабаров-
ском крае продолжается реализация 
национального проекта «Беспилотные 
авиационные системы», который был 
разработан правительством Россий-
ской Федерации по поручению пре-
зидента Владимира Владимировича  
Путина.

Одно из производств недавно пере-
ехало в новый цех и начало выпуск но-
вых моделей.

Как сообщили в министерстве про-
мышленности и торговли края, пред-
приятие «ХабИнноТех» было создано 
в 2023 году и на сегодняшний день выпу-
скает в среднем 300 аппаратов в месяц. 
В ближайшее время производственные 
мощности увеличатся до 500 дронов 
в месяц благодаря переезду, что позво-
лит создать новые рабочие места и уста-
новить дополнительное оборудование.

Беспилотные летательные аппара-
ты, производимые на предприятии, 
могут выполнять различные задачи 
и использоваться как в военных, так 
и в гражданских целях. Они способны 
летать на расстояние до 800 киломе-
тров и находиться в воздухе до 15 ча-
сов. Большинство комплектующих для 
дронов, включая фюзеляжи, корпуса, 
крылья и материнские платы, произво-
дят на предприятии.

– Мы будем наращивать компетен-
ции по военно-спортивной подго-
товке. Край принял решение о строи-
тельстве полигона, на котором в том 
числе будут использоваться и беспи-
лотники, и стрелковое оружие и ис-
пользоваться, реализовываться при-
кладные виды военного искусства, –  
рассказал глава Хабаровского края 
Дмитрий Демешин.

Министерство промышленности Ха-
баровского края выполнило заказ Мин-
бороны России на поставку 5000 беспи-
лотников. Следующая поставка пла-
нируется на 10 тысяч изделий. Наши 
промышленники за прошлый год про-
извели и поставили воинским подраз-
делениям более двух тысяч дронов. До 
конца первого квартала будет передано 
ещё 2600. Об этом сообщил глава крае-
вого минпромторга Дмитрий Астафьев.

Он отметил, что беспилотные лета-
тельные аппараты постоянно дораба-
тываются с учетом замечаний и пред-
ложений бригад ВВО.

В  РЕГИОНЕ  РАБОТАЮТ 
ТРИ  ИННОВАЦИОННЫХ 
ПРЕ Д ПРИЯТИЯ,  ЗА-
НИМАЮЩИХСЯ  ПРО-
ИЗВОДСТВОМ  БЕСПИ-
ЛОТНЫХ  ЛЕ ТАТЕ Л ЬНЫХ 
АППАРАТОВ.

На закупку  
«Геоскан 801»  

из федерального 
бюджета было 

выделено 

72
миллиона 

рублей
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Базовая станция связи

В каких новых нацпроектах Ха-
баровский край примет участие 
в этом году:
1. «Инфраструктура для жизни». 
2. «Молодёжь и дети». 
3. «Продолжительная 

и активная жизнь». 
4. «Семья». 
5. «Кадры». 
6. «Туризм и гостеприимство». 
7. «Экологическое 

благополучие». 
8. «Эффективная 

и конкурентная экономика». 
9. «Беспилотные авиационные 

системы». 
10.  «Технологическое обеспе-

чение продовольственной 
безопасности». 

11. «Экономика данных 
и цифровая трансформация 
государства». 

12. «Международная кооперация 
и экспорт».

С П Р А В К А

БЛ А ГОД А РЯ Н А ЦПРОЕКТ У 

«ЭКОНОМИК А Д А ННЫ Х И ЦИФРОВА Я 

ТРА НСФОРМ А ЦИ Я ГОСУД А РСТВА» Н А 

ПОРТА ЛЕ «ГОСУСЛ У Г И» ЗА РА БОТА Л 

НОВЫЙ СЕРВИС «СИМ-К А РТЫ», 

С ПОМОЩЬЮ КОТОРОГО ЛЮБОЙ 

ПОЛЬЗОВАТЕЛЬ СМОЖ ЕТ УЗН АТЬ ОБО 

ВСЕХ ТЕЛЕКОММ У НИК А ЦИОННЫ Х 

ЧИП А Х, ОФОРМЛЕННЫ Х Н А ЕГО ИМ Я.

Гражданское 
применение

В распоряжение министерства лес-
ного хозяйства и лесопереработки Ха-
баровского края поступили современ-
ные беспилотные летательные аппара-
ты. В рамках реализации регионально-
го проекта «Стимулирование спроса на 
отечественные беспилотные летатель-
ные аппараты» национального проек-
та «Беспилотные авиационные систе-
мы» было закуплено 43 современных  
квадрокоптера.

Беспилотные летательные аппараты 
«Геоскан 801» помогут усилить монито-
ринг лесов и повысить эффективность 
обнаружения пожаров, а также вести 
борьбу с поджигателями тайги.

Ранее специалисты использовали 
беспилотники зарубежных моделей DJI 
Phantom и DJI Mavic, которые уступали 
по характеристикам приобретённым 
аппаратам. Новые беспилотники «Ге-
оскан 801» российского производства 
обладают более широкими возможно-
стями. Они оснащены камерами вы-
сокого разрешения и тепловизорами, 
а также могут работать как в ручном, 
так и в автоматическом режимах.

Ключевые преимущества этих 
устройств – дальность полёта до 10 кило-
метров и время работы до 40 минут. Им-
портные модели могли находиться в воз-
духе меньшее время. На закупку «Геоскан 
801» из федерального бюджета было вы-
делено 72 миллиона рублей. До конца 
года планируется приобрести ещё пять 
аппаратов. Таким образом, их общее ко-
личество будет доведено до 48 единиц.

– Полученные беспилотники помо-
гут не только оперативно оценивать 
состояние лесов, но и эффективнее ко-
ординировать действия лесопожарных 
формирований при тушении пожаров. 
Это особенно важно в труднодоступ-
ных таёжных районах региона, – от-
метил заместитель министра лесного 
хозяйства и лесопереработки Хабаров-
ского края Семён Шутенко.

Наличие в арсенале лесной охраны 
современной техники будет способ-
ствовать решению задачи по сокраще-
нию площади лесных пожаров. В рам-
ках национального проекта «Экологи-
ческое благополучие» этот показатель 
необходимо уменьшить на 42,9%.

Цифровая экономика
Для Хабаровского края особенно 

важно развитие цифровых технологий 
и связи. Поэтому это особенно актуаль-

но для наших мест, где значительная 
часть региона на севере связана с те-
лекоммуникационными сетями только 
через космос.

Стратегия государства нацелена 
на внедрение цифровых технологий 
в различные сферы жизни общества 
и экономики, а также на достиже-
ние технологической независимости 
и превосходства.

Благодаря новым цифровым ре-
шениям жизнь граждан становится 
проще и комфортнее, а меры по пре-
дотвращению киберпреступлений –  
надёжнее.

Активно ведётся подготовка спе- 
циалистов в области информацион-
ных технологий, развиваются кван-
товые технологии и искусственный  
интеллект.

Управлять сим-картами
Благодаря нацпроекту «Экономика 

данных и цифровая трансформация го-
сударства» на портале «Госуслуги» зара-
ботал новый сервис «Сим-карты», с помо-
щью которого любой пользователь смо-
жет узнать обо всех телекоммуникацион-
ных чипах, оформленных на его имя.

Главная цель сервиса – уменьшение 
количества преступлений с использо-
ванием незаконно оформленных номе-
ров. Теперь через «Госуслуги» жители 
страны смогут убедиться, что на них не 
оформлены «серые» сим-карты, а если 
такие будут обнаружены – оперативно 
отключить, чтобы избежать проблем 
с законом. Для этого необходимо по-
дать соответствующее заявление опе-
ратору связи там же, на портале.

Напомним, что ранее для противо-
действия злоумышленникам, которые 
использовали сим-карты для массовых 
обзвонов, на уровне государства были 
введены ограничения на количество 
телефонных номеров, зарегистриро-
ванных на одного человека, – они нач-
нут действовать с 1 ноября 2025 года. 
Так, разрешено количество номеров 
для граждан России – не более 20, а для 
иностранцев – не больше 10. При пре-
вышении лимита обслуживание по 
всем номерам будет приостановлено.
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МАТРОССКАЯ ДУША
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О  |  ФОТО: ИЗ СЕМЕЙНОГО АРХИВА В.А. ЗАХАРЕНКО

Василию Александровичу Захаренко 98 лет. Он бодр, здоров, в доброй памяти и прекрасном 
расположении духа. Всё помнит, ничего не забыл из своей жизни, в которой было 
и сиротство, и война, и счастье. Наверное, так долго ему отпущено жить на свете, чтобы 
он успел рассказать детям и внукам, правнукам, как непросто далась нам Победа, как хрупок 
мир и как его надо беречь.

И ВДРУ Г РАЗД А ЁТСЯ СТРА ШНЫЙ 

УД А Р. МЫ С ПРИ ЯТЕЛЕМ ПОТЕРЯЛИ 

СОЗН А НИЕ. ОК АЗЫВА ЕТСЯ, Н АС 

ОБСТРЕЛ ЯЛИ ЯПОНЦЫ.

С запада до востока 
Великая Отечественная война для 

него началась в ноябре 1944 года, когда 
Василия призвали в армию и направи-
ли в учебный отряд моряков в городе 
Энгельсе Саратовской области, где он 
родился. Там готовили специалистов 
для флотов и флотилий. Его опреде-
лили мотористом-дизелистом на тор-
педный катер. Вспоминает, что в дека-
бре они начали заниматься, а в апреле 
1945 года закончили учебу, их стали 
распределять. Он попал на торпедный 
катер Черноморского флота в Одессу. 
Через неделю моряки вышли на за-
дание и подбили немецкий корабль. 
А в мае уже закончилась война. 

Он иногда думал, что не очень во-
время родился, пораньше бы, тогда 
бы он смог повоевать с фрицами. Ду-
ша моряка рвалась в бой. Впрочем, 
война для Василия закончилась толь-
ко на западе. Моряков со всех флотов 
отозвали в Москву на пересыльный 
пункт. Вспоминает, что их там собра-
лось несколько тысяч человек. Погру-
зили в товарные вагоны и отправили, 
никто не знал куда. Уже в дороге стало 
понятно, что следуют они на Дальний 
Восток, в Краснознамённую Амурскую 
флотилию. Ехали, как говорит Василий 
Захаренко, до Хабаровска они быстро –  
всего двенадцать дней. Корабли шли 
без личного состава, их сопровождали 
только дневальные. 

В Хабаровске в затоне стояли кано-
нерские лодки, бронекатера, торпед-
ные катера. День и ночь моряки зани-
мались боевой подготовкой. В первых 
числах августа их перевели в Благове-
щенск. Приказ – перебросить войска на 
правый берег. 

Два бронекатера, на одном из кото-
рых служил Василий, получили задание 
идти в разведку из Уссури в Сунгари. 
События многолетней давности всплы-
вают в памяти. Василий Александрович 
воссоздает события того дня, точнее 
ночи, во всех подробностях. 

– Идём мы на малом ходу, полови-
на второго ночи, я за пультом управ-
ления, – рассказывает он. – Указания 
командира – полный вперёд. И вдруг 
раздается страшный удар. Мы с прия-
телем потеряли сознание. Оказывает-
ся, нас обстреляли японцы. Завязался 
бой. Снаряды противника не долетали, 
перелетали, а один таки угодил в корму 
бронекатера, отрубил винт и рулевое 
управление. Когда стрельба закончи-
лась, второй бронекатер взял нас на 
буксир и повёл за остров. 

Три дня они ремонтировали катер. 
А дальше – вперед. Так шли до самого 
Харбина. Там к тому времени стояли 
четыре японских канонерских лодки 
и шесть бронекатеров. Они сдались 
без боя, увидев нашу громадную фло-
тилию. 

Война для Захаренко длилась со-
всем недолго – чуть больше месяца. 

Но опасности подстерегали моряков 
и на берегу. Василия и двух его това-
рищей командир высадил на берег, 
строго наказав никого не пускать на 
бронекатер. А на самом катере ещё 
и дневальный. Стоят по очереди, сме-
няя друг друга. Первый, второй, тре-
тий день. В дежурство Василия Алек-
сандровича подходит к нему японец, 
плохо говорит по-русски, но объяс-
няет, что ему надо пройти к коман-
диру. Захаренко кричит дневальному, 
мол, доложи командиру, что какой-то 
японец хочет побеседовать с ним. 
Спустились по трапу два матроса, 
стали обыскивать незваного гостя. 
Нашли у него четыре гранаты и пи-
столет. Японца арестовали, связали, 
командир вызвал штурмовую брига-

ду, которая увезла его для выяснения 
всех обстоятельств. Оказывается, по-
добные случаи были не только у них. 
Смертники пытались взорвать наши 
военные корабли. 

В Китае закончилась Вторая миро-
вая война для Василия Александрови-
ча, теперь уже окончательно и беспо-
воротно. Выходит, он и жизнью не ри-
сковал? Рисковал, мог погибнуть, но он 
остался жив! Захаренко размышляет: 
сложись обстоятельства по-другому 
тогда, на Уссури, он мог погибнуть. Ес-
ли бы тот японский снаряд попал не 
в корму, а упал бы по центру, на бро-
некатере там стоят два двигателя, а по 
бортам – топливо, то их катер бы взор-
вался. И кто знает, что было бы со всей 
командой. 

Моряки живыми вернулись в свою 
бухту, на базу КАФ, ставшую Василию 
Александровичу родной. 

Девушка по имени 
Октябрина

Когда началась демобилизация, ему 
предложили остаться служить сверх-
срочную. Василий Александрович со-
гласился. Так он окончательно пристал 
к амурскому берегу. А вскоре встретил 
здесь свою судьбу. Вспоминает, ему 
нужны были нитки – подремонтиро-
вать бушлат и брюки. В военторге на 
втором этаже располагалось ателье. 
Зашел, объяснил проблему. Вышла 
симпатичная девушка, выслушала 
его, принесла катушки. Он поблагода-
рил ее, а сдвинуться с места не может. 
Очень уж она ему понравилась. 

На том они и расстались. На тан-
цы он ходил с другой. Как-то зашел за 
ней, а она объясняет, мол, отец больше 
не пускает на танцплощадку. Василий 
выходит на улицу и видит ту самую 
незнакомку из ателье, которая ему так 
приглянулась. Она, оказывается, тоже 
собиралась на танцы. Так они позна-
комились. Имя у девушки оказалось 
необычное – Октябрина. Василий ее 
вечером домой проводил и даже руку 
поцеловал. Стали встречаться. Потом 
девушка его домой пригласила. Жили 
они в частном доме. 

Возвращаясь в далекое прошлое, Ва-
силий Александрович смеется:

– Захожу во двор, а родители ее ого-
род копают. Весна! Я сразу свою по-
мощь предложил. Они отнекиваются, 
а я взял лопату и пошел грядку под-
нимать. Парень я деревенский, к труду 
приученный. Отец с матерью Октя-
брины посмотрели на ее воздыхателя 
другими глазами. За такого парня не 
страшно отдавать дочку замуж. 

Спустя время Василий купил для 
своей семьи дом, выписал маму и бра-
тишку из Саратовской области. 

Работал он на заводе имени Кирова, 
потом устроился на 179-й судоремонт-
ный. Василий увлекался фотографией, 
и это у него хорошо получалось. Вот 
его и пригласили на завод рентгено-
дефектоскопистом. С помощью его 
снимков специалисты исследовали ка-
чество сварных швов на кораблях. Он 
даже специально учился в тогдашнем 
Ленинграде полгода. Сдал экзамены, 
приехал на завод настоящим специа-
листом. Больше двадцати лет отдал мо-
ряк военному заводу. 

Фотографировал Василий Алексан-
дрович не только корабельные трубы, 
но и свою красивую жену. А она была 
и впрямь хороша! Всю жизнь в любви 
и уважении они и прожили. Ему так хо-
телось окружить жену и детей теплом, 
которого он сам был лишен. Его роди-
тели, зажиточные крестьяне, в 30-годы 
не вступили в колхоз, их арестовали, 
троих детей отправили в детдом. К сча-
стью, срок кулакам дали небольшой. 
Через шесть лет мать с отцом освобо-
дились и забрали трех своих сыновей. 
А шрам на душе остался. 

Годы идут, давно нет его Октябри-
ны, уж четверть века, а он так и остался 
один. 

Не один, конечно. У него двое вну-
ков, две внучки и шестеро правнуков. 
Они в его жизни – отрада и утешение. 
Любят, помогают, поддерживают сво-
его легендарного героя. Желают ему 
обязательно дожить до ста лет. Тем бо-
лее что осталось совсем немного! Всего 
ничего! 
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ВСПОМНИМ ВСЕХ ДО ЕДИНОГО

91 638
имён
внесено в краевую 
Книгу Памяти. 
На пилоны 
мемориального 
комплекса «Вечный 
огонь» нанесены 
имена почти

48
тысяч 
человек,
погибших на полях 
сражений. Ещё тысячи 
предстоит туда внести

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В  |  ФОТО: ХАБАРОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ПОИСКОВОГО ДВИЖЕНИЯ РОССИИ

В Хабаровском крае завершается масштабная работа по созданию Книг Памяти городов, 
посёлков и сёл. Уже составлены поимённые перечни земляков – участников Великой 
Отечественной войны более чем в 190 поселениях региона. Всего же на нашей территории 
должно появиться 242 Книги Памяти.

ПОРУЧЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА

Подготовить такие поселенческие 
списки воинов Великой Отечественной 
в преддверии 80-летия Победы пору-
чил президент России Владимир Вла-
димирович Путин.

– Создание электронных Книг Па-
мяти каждого поселения – это большой 
кропотливый труд. И ведут его зача-
стую неравнодушные местные жители. 
Отдельная благодарность Елабужскому 
сельскому поселению Хабаровского 
района и лично директору культур-
но-досугового центра Елене Алексе-
евне Титяевой. На средства прези-
дентского гранта под её руководством 
создана электронная Книга Памяти 
пяти сёл, входящих ныне или ранее 
относившихся к поселению. Силами 
отряда «Память» собрана и опублико-
вана информация о более чем тысяче 
земляках, которые участвовали в Вели-
кой Отечественной войне, – рассказала 
начальник главного управления соци-
ального развития губернатора и пра-
вительства Хабаровского края Наталия 
Гребенюк.

Как ранее рассказывала в эксклю-
зивном интервью корреспонденту на-
шего издания Елена Титяева, начать 
работу по составлению электронной 
Книги Памяти Елабужского поселения 
её подтолкнули пять ученических те-
традей, исписанных мелким почерком. 
Их ей оставил старейший житель Ела-
буги Дмитрий Васильевич Нелюбин. 
Он много лет вёл список земляков, ко-
торые участвовали в Великой Отече-
ственной войне. Елабужские поискови-
ки ищут информацию о бойцах из спи-

ска Нелюбина и публикуют её на сайте 
поселения.

Игорь Теплых, ветеран труда 
и смотритель музея станции Хурмули 
в Солнечном районе, на свои средства 
издал два тома Книги Памяти стан-
ции Хурмули. По сути, он создал ле-
топись фронтовых и трудовых подви-
гов своих земляков, которые внесли 
вклад в Победу.

Строитель из Хабаровска Денис Де-
нисов решил изучить историю своей 
малой родины – села Кукелево Вязем-
ского района. Ему помогал глава этого 
небольшого поселения Камиль Закиев. 
Денис Денисов по крупицам собирал 
информацию и восстанавливал исто-
рию. Раньше в Кукелево знали только 
о шести участниках Великой Отече-
ственной войны из своего села. Теперь 
же в Книге Памяти увековечены имена 
и судьбы 103 жителей. А ведь население 
Кукелево составляет всего 120 человек!

В небольшом и отдалённом селе 
Удское Тугуро-Чумиканского райо-
на на старом памятнике погибшим 
в Великой Отечественной войне дол-
гое время были указаны только две 
фамилии. На общешкольном роди-
тельском собрании глава поселения 
Татьяна Мусатова обратилась к жите-
лям села с призывом собрать инфор-
мацию о родных, которые воевали 
на полях Великой Отечественной во-
йны. Односельчане изучили семей-
ные архивы и расспросили старших 
родственников. Оказалось, что из Уд-
ского на фронт ушел 31 человек. Их 
имена будут внесены в Книгу Памяти 
поселения. Сейчас решается вопрос 
о реконструкции обелиска Победы.

Большая работа по созданию циф-
ровых Книг Памяти идёт в Хабаровске 
и Комсомольске-на-Амуре. В них уже 
десятки тысяч имён. Местные власти 
просят граждан активно дополнять 
электронные летописи информацией 
о своих родственниках, ковавших По-
беду на фронте.

ВОЗРОЖДЕНИЕ ПАМЯТИ

В настоящее время в краевую Книгу 
Памяти внесено 91 638 имён. На пило-
ны мемориального комплекса «Веч-
ный огонь» нанесены имена почти 
48 тысяч человек, погибших на полях 
сражений. Ещё тысячи предстоит туда 
внести.

В Хабаровском крае завершается 
масштабная работа по наведению по-
рядка с воинскими захоронениями, 
которые в своё время получили статус 
объектов культурного наследия. Как 
рассказали в эксклюзивном интервью 
нашему корреспонденту в управле-
нии государственной охраны объектов 
культурного наследия регионального 
правительства, на нашей территории 
есть 77 могил воинов, имеющих та-
кой статус. Однако больше 60 из них, 
несмотря на это, были фактически  
бесхозными.

– Работу по наведению порядка мы 
начали в 2022 году. Писали письма, об-
ращались в органы прокуратуры и су-
ды. В результате оформить в муници-
пальную собственность осталось толь-
ко 23 воинских захоронения, которые 
являются объектами культурного на-
следия, – рассказали в ведомстве. – От-
сутствие собственника влечёт негатив-

ные последствия, связанные с несвоев-
ременным и некачественным решени-
ем вопросов по сохранению воинских 
захоронений, их использованию и по-
пуляризации, есть угроза утраты либо 
повреждения.

В районе им. Лазо оформить соб-
ственность муниципалитета осталось 
на захоронение партизан Граждан-
ской войны Румянцева и Яхновича 
рядом с селом Соколовка, а также на 
могилу лейтенанта Алексея Дубовиц-
кого на погранзаставе Аргунская. Он 
погиб 9 августа 1945 года, когда уча-
ствовал в ликвидации пограничного 
полицейского поста на оккупиро-
ванной японцами территории Севе-
ро-Восточного Китая. Это произошло 
во время пропуска основных сил Со-
ветской армии в ходе войны с мили-
таристской Японией.

УЛИЦА ИМЕНИ ДИВИЗИИ

В Хабаровске в этом году плани-
руется присвоить имя 205-й стрелко-
вой дивизии, которая почти в полном 
составе погибла во время Великой  
Отечественной войны под Сталингра-
дом. Сформирована она была на Крас-
ной Речке. Именно там и решено уве-
ковечить её память.

Сведения о гибели 11 тысяч бойцов 
205-й стрелковой дивизии удалось 
найти в фондах Центрального архи-
ва Минобороны России. Обнаружена 
книга учёта начальствующего состава, 
именной список безвозвратных по-
терь, корешки денежных аттестатов на 
семьи бойцов дивизии, а самое глав-
ное в сложившейся ситуации – карты 
и схемы боевого порядка. Также до-
кументы, относящиеся к 205-й стрел-
ковой дивизии из Хабаровского края, 
удалось обнаружить в фондах 4-й тан-
ковой армии. Всё это поможет найти 
информацию и внести в памятные 
списки имена всех погибших в её со-
ставе бойцов, а возможно, и отыскать 
их родственников.

В ходе полевой экспедиции удалось 
обследовать небольшой участок терри-
тории, на котором располагались груп-
пы бойцов, объединённые в единый 
укреплённый пункт. Также там, ближе 
к линии боевого соприкосновения, па-
раллельно работала небольшая развед-
группа. Именно здесь произошли роко-
вые события 15 августа 1942 года, когда 
немецкие силы перешли в наступление 
и обрушили советскую оборону на дан-
ном участке.

– Раскопки на месте продолжались 
с 19 сентября по 11 октября 2024 года. 
С первого же дня наши поисковики 
начали находить останки павших со-
ветских воинов. Используя аэрофото-
снимки, сделали вывод, что многие по-
зиции с останками были в своё время 
осквернены либо тронуты первыми по-
исковиками-любителями, которые ис-
пользовали устаревшую методологию 
или проявляли малое усердие в иссле-
довании непростого задонского грун-
та, который после засухи становится 
твердым подобно бетону, – рассказали 
в хабаровском региональном отделе-
нии «Поискового движения России».

В ходе экспедиции удалось найти 
29 фрагментированных человеческих 
останков. Ещё четыре бойца Крас-
ной армии были найдены целыми –  
у троих были обнаружены медальо-
ны, и почти у всех – истлевшие бумаги 
и фотокарточки. 
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БАМ – СВОим
Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А  |  Ф О Т О :  А Р Х И В  Е Л Е Н Ы  С А М А Р

Губернатор Хабаровского края Дмитрий Демешин вручил 
благодарственные письма волонтёрам, активно помогающим 
участникам специальной военной операции. В числе награж-
дённых – участница группы «БАМ – СВОим» Ирина Канчуга. 

Д О БРО СЕРД Е Ч И Е  И  ОТ ЗЫ ВЧ И ВО СТ Ь  Л ЮД ЕЙ  П О М О ГАЮТ  И М  Д Е ЛАТ Ь  ТО ,  Ч ТО 
РАН ЬШ Е  К АЗА Л О СЬ  Н ЕВОЗМ ОЖ Н Ы М,  В  ТО М  Ч И С Л Е  И  В  ТЕ Ч ЕН И Е  Н ЕСКОЛ ЬК ИХ 
Л Е Т  П О СТОЯ Н Н О  НА ХОД ИТ Ь  Д ЕН ЬГИ  НА  П РИ О БРЕ ТЕН И Е  МАТЕРИА Л О В 
И  ОТП РАВК У  Н ЕО БХОД И М О ГО  НА  ФРО НТ.

Маскировка 
Группу «БАМ – СВОим» организо-

вала Елена Самар из села Кондон. Сна-
чала не смогла пройти мимо призыва 
о помощи военнослужащим и присое-
динилась к одному из добровольческих 
объединений, а потом создала еще од-
но – в своем поселке.

– Началось все с того, что я подпи-
салась в «Телеграм» на группу волон-
теров, узнала, какая помощь требует-
ся «за лентой», что чаще всего просят 
прислать, и подумала: почему бы нам 
тоже не начать собирать гумпомощь 
участникам спецоперации. Предложи-
ла объединиться своим знакомым, ме-
ня поддержали. У нас все получилось – 
с мая 2023 года мы плетем маскировоч-
ные сети, – рассказывает Елена Самар. 

В Кондоне на тот момент не было 
людей, которые умели плести маски-
ровочные сети, приходилось учиться 
по мастер-классам в интернете, там же 
Елена Самар познакомилась с мастери-
цей Еленой Папуловой из Комсомоль-
ска-на-Амуре. 

– Мы с ней списались, я рассказала, 
что мы хотим научиться плести се-
ти, Елена сказала: приезжайте, помо-
жем вам, всему обучим. Вчетвером мы 
приехали в Комсомольск на учебу, нам 
показали азы плетения. С этого и нача-
лась наша работа, – вспоминает Елена 
Самар.

«Распятновку» – главную науку 
в плетении маскировочных сетей – 
пришлось осваивать по видеоурокам 
в тематических телеграм-каналах. 
В зависимости от сезона, в который 
воины будут использовать маскировку, 
мастерицы вплетают в дели (основу) 
сетей ленты разных цветов и оттенков, 
создавая рисунок из пятен, имитирую-
щих поверхность земли. Небрежность 
на этом этапе приведет к тому, что сети 
будут заметны с воздуха и станут угро-
зой, а не защитой техники или спасе-
нием жизней военнослужащих.

Самые необходимые 
вещи

К группе односельчан постепен-
но присоединялись люди из других 
поселков Солнечного района. Сейчас 
в числе добровольцев «БАМ – СВОим» 
около тридцати человек, которые жи-
вут в Кондоне, Харпичане и Горине. Их 
объединяет неравнодушие и желание 
помочь землякам – участникам специ-
альной военной операции. Незначи-

тельное расстояние между поселками 
не создает живущим в разных поселках 
мастерицам сложностей в доставке го-
товых изделий или материалов. При-
обретают их на свои деньги, помогают 
родственники и знакомые, даже те, кто 
давно уехал из Хабаровского края. Не 
остаются в стороне предприниматели 
и администрация Солнечного района.

Помимо плетения маскировочных 
сетей волонтеры вяжут носки, а после 
знакомства с медицинскими сестрами 
из 1602-го военного клинического го-
спиталя министерства обороны России, 
дислоцированного в Ростове-на-Дону, 
начали шить сумки для мелочей и оде-
жду под аппарат Илизарова.

– Я познакомилась с девчонками из 
госпиталя, оказалось, что их пациентам 
очень нужна такая одежда, а также сум-
ки для мелочей. Когда раненые поступа-
ют в госпиталь, у них часто нет ничего, 
после эвакуации с поля боя хорошо ес-
ли документы удается сохранить, и тем 
более некогда забирать вещи. Мы заку-
паем зубные щетки, мыло, одежду и от-
правляем посылки. Недавно, например, 
одна из наших волонтеров вернулась 
из Китая и привезла целую сумку ще-
ток, зубной пасты, расчесок. Мы шьем 
и отправляем в госпиталь небольшие 
сумочки, в которых удобно хранить мел-
кие предметы. На первый взгляд это ка-
жется мелочью, а представьте, что таких 
вещей нужно сшить или закупить сотни! 
Профессиональных швей у нас мало, 
большинство мастериц научились об-
ращаться со швейной машинкой, чтобы 
помогать нашим защитникам. Медсе-
стры из госпиталя всегда с нетерпением 
ждут посылок от нас. Как только я сооб-
щаю им об отправке груза, сразу отвеча-
ют: пришлите трек, будем отслеживать 
и заберем, – рассказывает Елена Самар. 

Жителям небольших сел негде соби-
раться, чтобы работать сообща. Шьют 
и вяжут мастерицы каждая у себя до-
ма, сложнее было найти место для раз-
мещения станков, на которых плетут 
масксети, но и с этой задачей справи-
лись сообща.

– Нам помогли школьные учителя 
труда и физической культуры Михаил 
Самар и Валерий Глушков. Они сдела-
ли станок для нарезки лент по проекту 
нашей талантливой мастерицы Ларисы 
Самар, а также изготовили шесть стан-
ков для плетения сетей. Один из них 
сейчас стоит в школе, другие – в Наци-
ональном культурном центре, сельской 
администрации, детском саду. Радует, 
что люди находят время прийти и по-
мочь с плетением, хотя у всех и работа, 
и семьи, которые требуют внимания, – 
рассказывает Елена Самар.

С горечью организатор группы во-
лонтеров говорит об очень высокой 
стоимости услуг транспортных ком-
паний, она может быть равна цене не-
скольких рулонов ткани.

Тыл и фронт – едины!
Участники специальной военной 

операции благодарят своих помощ-
ников, в телефонах волонтеров груп-
пы «БАМ – СВОим» хранятся сотни 
фотографий, сообщений и видеоро-
ликов, записанных «за лентой» и в го-
спиталях. Этими записями дорожат, 
как весточками от самых дорогих 
и родных людей, ведь за каждого из 
них переживают. 

«Экипаж танка танковой роты тан-
кового батальона 39-й Гвардейской 
отдельной мотострелковой бригады 
в лице командира танка выражает бла-

годарность односельчанам, принима-
ющим участие в плетении маскиро-
вочных сетей! С вашей помощью наша 
машина готова к выполнению боевых 
и специальных задач. Огромное спа-
сибо вам за поддержку, помощь. Тыл 
и фронт – едины. Победа будет за на-
ми!» – это одно из сотен сообщений, 
отправленных с линии боевого сопри-
косновения. 

Ирина Канчуга уверена: добросер-
дечие и отзывчивость людей помога-
ют им делать то, что раньше казалось 
невозможным, в том числе и в течение 
нескольких лет постоянно находить 
деньги на приобретение материалов 
и отправку необходимого на фронт. 

Ирина присоединилась к группе 
в 2022 году, тогда призвали 16 жителей 
Кондона, в числе которых был и ее муж. 
Сначала волонтеры плели масксети для 
своих земляков, постепенно о том, что 
в Кондоне живут неравнодушные лю-
ди, узнавали и воины, призванные из 
других поселков БАМа.

– Ребята, которые служили рядом 
с нашими односельчанами, не раз об-
ращались к ним с просьбой помочь 
приобрести сети. А ведь они тоже из 
Хабаровского края, поэтому как им 
можно было отказать? Многие из них 
с бамовской ветки, а это то же самое, 
что и свои, родные. Мы помогли ре-
бятам из Дук, Горина, Харпичана, Ха-
баровска – всем нашли сети. Ребята 
приезжают в отпуск, рассказывают, 
как наши сети их спасают, уезжают 
с новыми. Присылают оттуда нам от-
зывы, благодарности. Когда я их смо-
трю и читаю, на сердце становится ра-
достно. Я понимаю: мы действительно 
помогаем сохранить жизни наших 
воинов. Когда я разослала видео по 
бамовским поселкам, многие поняли: 
мы не отправляем сети и вещи в пу-
стоту, неизвестно кому, а посылаем их 
конкретным людям, которые просили 
о помощи и получили ее. После это-
го к нам стали присоединяться люди, 
сдавать деньги, предлагать помощь. 
Бывало, что и скептики писали, не по-
нимая, зачем мы тратим свои деньги 
на помощь участникам СВО. Для таких 
всегда один ответ: если это не ваша во-
йна и не ваши защитники, сидите, как 
говорится, ровно, никто вас не застав-
ляет помогать. А те, у кого душа болит, 
будут помогать и дальше. Для этого 
всегда найдутся и время, и желание, 
и возможности.
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход,  
на 2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского 
края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская 
клиническая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Стрельникова, 4 | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация 
Хабаровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального округа
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энерго- 
сбыта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
ул. Октябрьская, 35 | Администрация р-на
пер. Ленина, 12 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация округа
пер. Советский, 3 | Магазин «Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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В ПОИСКАХ РЕДКИХ ЗЕМЕЛЬ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В  |  ФОТО: «ЭЛЬГАУГОЛЬ»

О редкоземельных металлах сейчас очень много разговоров на мировом уровне. Именно право 
на разработку этих залежей требуют мировые державы от своих сателлитов. В чём же ценность 
редких земель? Почему возникла международная гонка за этими минералами и есть ли перспек-
тивы у Хабаровского края заработать на металлах, которые намного дороже золота и платины?

УДИВИТЕЛЬНЫЕ СВОЙСТВА

Редкоземельными в таблице вели-
кого русского химика Дмитрия Мен-
делеева числится едва ли половина 
элементов. Все они обладают уникаль-
ными свойствами. Правда, встречают-
ся в природе крайне редко. Сотые доли 
миллиграмма на тонну породы! Только 
представьте! Потому и называют их 
редкими землями. 

Оттого цена на иттрий, европий, 
празеодим и так далее в разы дороже 
золота и платины! Только почему в ми-
ре так ценятся эти металлы? Причина –  
уникальные химические свойства. 

– Редкоземельные металлы облада-
ют множеством уникальных свойств. 
Например, добавление лёгкого ред-
коземельного металла скандия, даже 
десятой доли процента, в алюминий 
увеличивает прочность сплава в семь 
раз. Он становится подобным стали, – 
рассказывает заместитель директора 
Института горного дела доктор техни-
ческих наук Артур Сикисов.

Редкоземы необходимы для про-
изводства всей современной электро-
ники – от гаджетов до телевизоров 
и ноутбуков. Также они необходимы 
для высокоточного оружия. Металл ни-
одим, например, является обязатель-
ным компонентом для беспилотников.

КОВАВШИЕ БРОНЮ РОДИНЫ

Хабаровский край уже отметился 
в добыче редкоземельных металлов. 
В годы Великой Отечественной войны 
рудник на реке Умальта в Верхнебу-
реинском районе стал единственным 
поставщиком для нужд фронта молиб-
дена – металла, который в смеси с же-
лезом давал невероятную прочность 
танковой брони. 

В первый период Великой Отече-
ственной войны Умальта приобре-
ла жизненно важное значение для  
СССР. Работавший на Северном Кавка-
зе молибденовый Турнаузский рудник 
в 1942 году во время отступления был 
взорван. Теперь на всю страну осталась 
одна Умальта, а она находилась в глу-
хой тайге. Причём никаких дорог туда 
не было, добраться можно было по во-
де, а зимой – по льду реки Бурея.

Для доставки молибдена с рудника 
было создано авиазвено особого на-
значения. До Чекунды молибденовый 
концентрат доставляли на «кукурузни-
ках» У-2 по 2-3 мешка весом 60 кг. За-
тем перегружали в самолеты побольше 
и доставляли до Архары на Транссибе.

Условия жизни и работы были, 
конечно, тяжелейшие. Морозы за 
50 в Верхнебуреинском районе тогда 
были делом обычным. Особенностью 
рудника была его сильная обводнён-
ность. Уже через час работы люди про-
мокали насквозь. Применяемая тех-
нология сухого бурения не спасала от 
силикоза, несмотря ни на какие респи-
раторы.

В начале 60-х годов прошлого века 
запасы молибдена на прииске в Умаль-
те истощились. Поселок был закрыт.

НОВЫЕ БОГАТСТВА

Тем не менее, Хабаровский край бо-
гат и другими месторождениями ред-
коземельных металлов. Строительство 
инфраструктуры сделало их разработку 
более выгодной экономически.

В Аяно-Майском районе на севере 
Хабаровского края ищут инвесторов, 
которые были бы готовы вложиться 
в освоение одного из самых перспек-
тивных на планете месторождений 
редкого металла циркония.

Цирконий является важным сырьём 
для металлургии, он применяется в ке-
рамике и производстве жаропрочных 
стекол. Этот металл незаменим при 
изготовлении конструкций для реак-
торов атомных электростанций, его 
очень активно применяют в медицине, 
а также в ювелирном деле, электронике 
и так далее.

Ранее одним из основных постав-
щиков циркония на мировой рынок 
была Австралия, но несколько лет на-
зад добычу этого сырья там практи-

чески свернули. Сейчас главным про-
изводителем этого металла является 
ЮАР. Цены на цирконий на мировом 
рынке растут.

В 2014 году хабаровские геологи 
оценили запасы диоксида циркония 
на Алгаминском рудном проявлении 
в 65 тысяч тонн. И это только то, что 
разведано. Прогнозные ресурсы буду-
щего месторождения могут превысить 
1 млн тонн руды, что сделает его круп-
нейшим на планете. В том же районе 
геологи нашли ещё одно проявление 
целого «букета» других редкоземель-
ных металлов, монополию на произ-
водство которых много лет держит 
Китай.

Министр природных ресурсов Ха-
баровского края Александр Леонтьев 
заявил, что вдоль Тихоокеанской же-
лезной дороги есть признаки наличия 
залежей редкоземельных металлов. 
Но для разведки рудопроявлений не-
обходима федеральная поддержка. Он 
сказал, что уже подготовлены письма 
в Министерство природных ресурсов 
РФ и Агентство по недропользованию 
с просьбой о поддержке для проведе-
ния поисково-оценочных работ.

Эта железная дорога, соединяющая 
угольные месторождения Якутии с пор-
том Эльга в Тугуро-Чумиканском райо-
не, проходит через два перспективных 
рудных узла: Улканский и Маймакан-
ский. Второй из них, расположенный 
в высокогорной части Аяно-Майского 
района, может содержать запасы диок-
сида титана и пятиокиси фосфора.

– Все эти вопросы планируем обсу-
дить с коллегами из Минприроды РФ 
на полях Российско-китайского фору-
ма, который пройдёт в Хабаровске 19 – 
20 мая. Пригласим и китайских инве-
сторов, которым может быть интересна 
совместная работа по этим направле-
ниям, о чем говорил президент, – ска-
зал Александр Леонтьев.

Хабаровский край имеет значи-
тельный потенциал в области мине-
ральных ресурсов, и проект «Геология. 
Возрождение легенды» направлен на 
расширение минерально-сырьевой ба-
зы региона.

ДОБАВЛЕНИЕ  ЛЁГКОГО  РЕ Д КОЗЕМЕ Л ЬНОГО  МЕ ТА ЛЛА 
СК АНД ИЯ,  Д А ЖЕ  Д ЕСЯТОЙ  ДОЛИ  ПРОЦЕНТА ,  В  А ЛЮМИНИЙ 
УВЕ ЛИЧИВАЕ Т  ПРОЧНОСТ Ь  СПЛАВА  В  СЕМ Ь  РАЗ!
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Получить консультацию по во-
просам налогообложения иму-
щества физических лиц можно 
непосредственно в управлении 
ФНС России по Хабаровскому 
краю по телефонам:
l в г. Хабаровске: 8 (4212) 96-

86-27, 8 (4212) 96-86-31; до-
бавочные: 54-03, 54-05, 54-
07, 54-26;

l в г. Комсомольске-на-Амуре: 
8 (4217) 23-23-74; добавоч-
ные: 21-60, 21-63.

С П Р А В К А

НАЛОГИ ДЛЯ ВОИНОВ 
БУДУТ ЛЕГЧЕ

О ТОМ, КАК ПОЛУЧИТЬ ПОСЛАБЛЕНИЯ 

ПО ОБЯЗАТЕЛЬНЫМ ПЛАТЕЖАМ 

УЧАСТНИКАМ СВО И ИХ РОДНЫМ, 

РАССКАЗАЛА ЗАМЕСТИТЕЛЬ 

РУКОВОДИТЕЛЯ УФНС РОССИИ 

ПО ХАБАРОВСКОМУ КРАЮ

ЕЛЕНА ИГНАТИК.

ИМУЩЕСТВО БЕЗ НАЛОГОВ

Участники СВО освобождены от не-
обходимости платить налоги на иму-
щество физических лиц. На кого рас-
пространяется эта льгота?

Это ветераны боевых действий, 
в том числе те, кто принимал участие 
в СВО, военнослужащие, в том чис-
ле граждане, призванные на военную 
службу по мобилизации, иные лица –  
участники СВО и члены их семей, сре-
ди них граждане, заключившие кон-
тракт о пребывании в добровольче-
ском формировании, и члены семей 
военнослужащих – участников СВО.

Кто считается по закону членами 
семей участников СВО, на кого распро-

страняется льгота по имущественным 
налогам?

К членам семьи в данном случае 
относятся: супруг (супруга), несо-
вершеннолетние дети, дети старше 
18 лет, ставшие инвалидами до дости-
жения ими возраста 18 лет, дети в воз-
расте до 23 лет, обучающиеся в обра-
зовательных организациях по очной 
форме обучения, лица, находящиеся 
на иждивении. Если статус члена се-
мьи участника СВО у физлица возник 
в течение года, то положенную льготу 
за этот год он получит за период на-
чиная с месяца, в котором приобрел 
такой статус.

Также льгота положена членам се-
мей военнослужащих, потерявшим 
кормильца, членам семей погибших 
и умерших добровольцев, лиц, заклю-
чивших контракт или состоящих в дру-
гих правоотношениях с организаци-
ями, содействующими выполнению 
задач, возложенных на Вооруженные 
Силы РФ. Льгота предоставляется, 
только если смерть наступила в период 
участия в СВО (при выполнении задач 
в период ее проведения) или в течение 
года со дня увольнения, прекращения 
соответствующих правоотношений из-
за увечья, ранения, травмы, контузии 
или заболевания, полученных на СВО 
(при выполнении задач в период ее 
проведения).

КАК ПОЛУЧИТЬ ЛЬГОТУ

Налоговая льгота предоставляется 
в отношении только одного объекта 

налогообложения из следующих кате-
горий имущества:
l квартира, часть квартиры или ком-

ната;
l жилой дом или его часть;
l хозяйственное строение (сооруже-

ние) площадью не более 50 кв. м, 
расположенное на земельном участ-
ке для ведения ЛПХ (ИЖС, огород-
ничества, садоводства);

l гараж или машиноместо.
– О выбранном объекте (объектах) 

нужно уведомить налоговый орган не 
позднее 31 декабря года, начиная с ко-
торого применяется льгота. Если этого 
не сделать, то льготу предоставят по 
объекту с максимальной суммой нало-
га в каждой из категорий, – отмечает 
представитель ФНС. – Льгота применя-
ется при условии, что имущество нахо-
дится в собственности такого лица и не 
используется им в предприниматель-
ской деятельности.

Льготы этой категории граждан 
предоставляются в беззаявительном 
порядке на основании сведений, по-
лученных от Минобороны России, во-
енных федеральных органов исполни-
тельной власти.

Однако если в «Личном кабинете 
налогоплательщика – физического 
лица» льгота на объект имущества 
не предоставлена, следует обратить-
ся в налоговый орган с соответству-
ющим заявлением и подтверждаю-
щими документами. Проще всего это 
сделать через личный кабинет нало-
гоплательщика. Также можно обра-
титься в МФЦ, направить документы 

по почте либо лично подойти в нало-
говый орган.

Документами, подтверждающими 
право на льготу для военнослужащих, 
могут быть: справка с места прохож-
дения военной службы, удостоверение 
ветерана боевых действий, пенсион-
ное удостоверение с отметкой: «Вдова 
(мать, отец) погибшего воина», а также 
справка установленной формы о гибе-
ли военнослужащего.

ЗЕМЛЯ И МАШИНА 
БЕЗ НАЛОГОВ

Для защитников Отечества, которые 
отстаивали и отстаивают интересы Ро-
дины в ходе специальной военной опе-
рации, предусмотрены также льготы 
по земельному и транспортному нало-
гам. По первому из них законом пред-
усмотрено уменьшение кадастровой 
стоимости одного участка на площадь 
в 600 квадратных метров. Это очень су-
щественно для бюджета семьи.

Дополнительные льготы по земель-
ному налогу предусмотрены в Хаба-
ровском крае мобилизованным и чле-
нам их семей в посёлках Солнечный 
и Берёзовый.

– Ветераны боевых действий имеют 
региональные льготы по транспорт-
ному налогу при соблюдении опреде-
лённых условий: мощность транспорт-
ного средства – до 100 лошадиных сил 
включительно, достижение возраста: 
у мужчин – 60 лет, у женщин – 55 лет 
(для районов Крайнего Севера – соот-
ветственно 55 и 50 лет), при наличии 
статуса «малоимущий гражданин», –  
добавила Елена Игнатик. – Супруга 
(супруг), родители военнослужащего, 
погибшего (умершего, объявленного 
умершим) при выполнении задач в хо-
де СВО освобождены от уплаты транс-
портного налога в отношении одного 
легкового автомобиля, или мотоцикла, 
или катера, или моторной лодки – по 
выбору налогоплательщика.

Проверить наличие льготы можно 
с помощью сервиса ФНС России «Лич-
ный кабинет налогоплательщика для 
физических лиц». Для этого необходи-
мо кликнуть левой клавишей «мыши» 
на «Ваш профиль», расположенный на 
стартовой странице личного кабинета 
в правом верхнем углу, войти во вклад-
ку «Сведения».

Если информация о льготе отсут-
ствует, лица, имеющие право на ее по-
лучение, могут самостоятельно через 
личный кабинет представить в нало-
говый орган соответствующее заявле-
ние по форме, утвержденной прика-
зом ФНС России от 14.11.2017 №ММВ-
7-21/897@, и документы, подтверж-
дающие право налогоплательщика 
на налоговую льготу (удостоверение, 
справка).

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В  |  ФОТО: ДАНИИЛ ГОРЧАКОВ, УФНС ПО ХАБАРОВСКОМУ КРАЮ

Тысячи наших земляков отстаивают интересы Родины на СВО. Государство при этом гарантирует 
целый ряд льгот вернувшимся с фронта и членам их семей.
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Б У Д Ь  З Д О Р О В !

ПРОЦЕДУРА, КОТОРАЯ 
СПАСАЕТ ЖИЗНЬ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Медики считают, что 
эндоскопия – истинный 
подарок человечеству. 
Чтобы хирургу добраться 
до какого-то органа, 
ему нужно преодолеть 
множество препятствий, 
эндоскопист проникает 
туда легко и видит воочию 
всю картину. Но пациенты 
неохотно идут на такие 
обследования, в частности 
на колоноскопию. Уж очень 
это деликатная тема.

 МЕЖДУ ТЕМ НАШ СОБЕСЕДНИК, 

КАНДИДАТ МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 

ЭНДОСКОПИСТ ВЫСШЕЙ КАТЕГОРИИ  

АЛЕКСАНДР ПЫРХ  

СЧИТАЕТ, ЧТО ЭТО РЕАЛЬНЫЙ СПОСОБ 

ПРЕДУПРЕДИТЬ ОНКОЛОГИЮ.

Возраст как 
фактор риска

Пора нам всем усвоить простую ис-
тину: если у нас ничего не болит, это 
вовсе не значит, что мы абсолютно здо-
ровы. Возможно, проблема уже есть, 
она развивается, пока мы благодушно 
игнорируем ежегодные походы к вра-
чу. Что должно заставить нас оставить 
наконец все дела, записаться на прием 
к доктору и попросить направление на 
обследование желудочно-кишечного 
тракта? 

– Важный фактор тут возраст, – гово-
рит доктор. – Когда-то рекомендовали 
делать эндоскопические обследования 
регулярно после 55 лет, потом – после 
50, а теперь – уже после 45. С возрастом 
возникает большой риск, что новоо-
бразования могут трансформироваться 
в злокачественные. К сожалению, онко-
логия, в том числе и желудочно-кишеч-
ного тракта, развивается совершенно 
безболезненно, и лишь на последней 
стадии, когда человеку уже мало чем 
можно помочь, появляются клиниче-
ские проявления. А потому я бы реко-
мендовал взять за практику обследо-

вания начиная с 30 лет. Раз в три года 
следует проверять состояние желудка 
и раз в пять лет – толстой кишки. Но 
если у вас в роду у близких родствен-
ников был обнаружен рак, тогда стоит 
проявить настороженность и делать 
обследования чаще. 

Поводом для обследования могут 
быть боли в области живота, постоян-
ная изжога, резкая потеря веса, даже 
банальные запоры, от которых вы не 
можете избавиться. 

Доктор рассказывает, что только за 
последние две недели у двух его паци-
енток он обнаружил злокачественные 
образования. Причем у одной только на-
шли, а вторая уже прооперирована онко-
логами. В первом случае опухоль обна-
ружена очень вовремя. Прошло бы еще 
немного времени, и болезнь перешла 
в другую стадию, пациентке пришлось 
бы долго лечиться. Это большое везение, 
потому что женщине всего 30 лет. 

Доктор с 36-летним стажем говорит, 
что новообразований стали выявлять 
больше. Об этом говорит и статистика: 
рак толстой кишки и желудка встреча-
ется теперь чаще. Но происходит это, 
возможно, и потому, что число паци-
ентов, которые обследуются, растет. 
Связано это и с увеличением продол-
жительности жизни, люди стали жить 
дольше, а стало быть, риск развития 
онкологии увеличивается. Как пошу-
тил один онколог: «Все люди должны 
умереть от рака, но не все до этого до-
живают».

Послушные пациенты 
живут дольше

Однако люди не очень охотно согла-
шаются на эндоскопические обследова-
ния, особенно на колоноскопию. И пер-
вое объяснение – неудобно. Кишечник –  
достаточно деликатная тема, иногда 
пациенты стесняются обсуждать свои 
проблемы по этому поводу с врачом. 
Пытаются искать советы в Интернете, 
которому доверяют почему-то больше. 
Но он плохой советчик. Понятно, что 
и процедура – не из самых приятных, 
и вряд ли вы получите большое удо-
вольствие, решившись на неё. 

– Впрочем, для удовольствия есть 
много других мест, – парирует доктор. –  
И вы их обязательно найдете, если бу-
дете живы и здоровы. 

Ложная стыдливость, по его убежде-
нию, без преувеличения может стоить 
человеку жизни. Во время медосмотра 
большого коллектива он обнаружил 
множество новообразований у немо-
лодой женщины. Следовало немедлен-
но начать лечиться. Но перспектива 
оказаться в тяжелом и беспомощном 
состоянии ее испугала. Пациентка не 
стала ничего предпринимать. Конец ее, 
увы, был печальным. 

А кому-то диагноз поставили слиш-
ком поздно. Представьте, те, кто теперь 
лечится в онкодиспансере и умирает от 
рака толстой кишки, могли бы жить, ес-
ли бы они вовремя прошли обследова-
ние, которое теперь доступно. Доктор 
настаивает: если вам дорога жизнь ва-
ших родных и близких, друзей, коллег, 
напомните им про необходимость по-
добного обследования. Ничего страш-
ного в этом нет! Колоноскопия – очень 
эффективная профилактика рака, в 90% 
случаев он лечится, если обнаружива-
ется вовремя. В большинстве своём рак 
вырастает из доброкачественных ново-
образований, которые 10-15 лет никак 
себя не проявляют. Поэтому важно вы-
явить их и удалить, пока они не стали 
угрозой для жизни. 

Эндоскопист может через толстую 
кишку зайти в любой из отделов, най-
ти новое образование в желудке, в пи-
щеводе, в двенадцатиперстной кишке. 
После его вмешательства не остает-
ся даже рубца. Орган остается целым 
и невредимым, а человек жив! 

После таких вмешательств доктор 
дает рекомендации пациентам, как им 
жить, каких правил придерживаться, 
чтобы восстановить здоровье. Но, увы, 
не все к советам прислушиваются, по-
лагая, что они и без того хорошо себя 
чувствуют, а потому им все можно. 

– Я в таких случаях замечаю, что 
послушные пациенты живут дольше, 
чем смелые, – говорит Александр Пы-
рх. – Они-то как раз потом и попадают 
в онкоцентр. 

Люди часто боятся: а вдруг у меня 
обнаружат рак? Спрашивают врача: вы, 
конечно же, не скажете мне об этом? 

– Почему же не скажу? Вы должны 
знать правду о своем состоянии здоро-
вья и за себя бороться. Если ничего не 
делать, просто впасть в депрессию, тог-
да из возможных результатов случится 
самый худший, – объясняет Александр 
Пырх. 

Доктор приводит пример. У женщи-
ны обнаружили достаточно прилич-
ное по размерам новообразование. 
С высокой вероятностью – доброка-
чественное. Он объяснил пациентке, 
что делать, куда обращаться, причем 
немедленно. И если бы она последова-
ла его совету, то прожила бы большую 
и счастливую жизнь. Тем более что она, 
по ее признанию, встретила любовь 
всей своей жизни. Через семь лет она 
опять пришла на прием. Эндоскопист 
увидел онкологию в запущенной ста-
дии. Через полгода она ушла из жизни. 

Не надо быстро
Еще один страх – будет больно. 

Процедуру делают с обезболиванием, 
можно даже под наркозом, с анесте-
зиологом. Но это увеличивает время 
процедуры, и потом, пациенту вводит-
ся два препарата, которые, как считает 
доктор, не настолько полезны, как хо-
телось бы. Может, лучше все же потер-
петь?

Сколько времени длится исследо-
вание? Есть европейские рекоменда-
ции, которых придерживаются и наши 
медики. Например, гастроэндоскопия 
должна длиться не менее 6 минут, ко-
лоноскопия – немного дольше. Мой 
собеседник говорит, что не всегда по-
лучается сделать это быстро. Лучше, 
когда у доктора больше времени тща-
тельно все осмотреть и выявить как 
можно больше новообразований. Если, 
конечно, они у пациента есть. Или пол-
ностью убедиться, что их точно нет. Так 
что надо выбирать, к кому из специа-
листов идти, и не радоваться, если он 
посмотрел вас очень быстро. 

Иногда доктору нужно время, что-
бы понять, что же на самом деле про-
исходит с пациентом. Александр Пырх 
рассказывает, что раньше врачи, обна-
ружив кровяные выделения, начина-
ли лечить геморрой, полагая, что все 
достаточно очевидно и направлять на 
эндоскопическое обследование паци-
ента нет необходимости. А потом выяс-
нялось, что у него на десять – пятнад-
цать сантиметров выше развивается 
онкология, которую попросту просмо-
трели. Кровить может и, казалось бы, 
безобидный полип. По идее, он добро-
качественный, но если уже поврежден, 
то, скорее всего, стал злокачественным 
образованием. Вот это доктору и надо 
увидеть.

Иначе время будет потеряно. А ведь 
это время вашей жизни! 

КО ГД А-ТО  РЕКО М ЕНД О ВА Л И 
Д Е ЛАТ Ь  ЭНД О СКО П ИЧ ЕСК И Е 
О БС Л Е Д О ВАН ИЯ  РЕГ УЛЯ РН О 
П О С Л Е  55  Л Е Т,  П ОТО М  –  П О С Л Е 
5 0 ,  А  ТЕП ЕР Ь  –  У Ж Е  П О С Л Е  45 . 
А  П ОТО МУ  Я  БЫ  РЕКО М ЕНД О ВА Л 
Д Е ЛАТ Ь  ЭТО  НАЧ И НА Я 
С  3 0  Л Е Т.  С  ВОЗРАСТО М 
ВОЗН И К АЕ Т  БОЛ ЬШ О Й  РИ СК , 
Ч ТО  Н О ВОО БРАЗО ВАН ИЯ 
М О Г У Т  ТРАН СФО РМ И РО ВАТ ЬСЯ 
В  ЗЛ О К АЧ ЕСТВЕН Н Ы Е. 
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НАШИ  ИНЖЕНЕРЫ  СОЗД А ЛИ  СИСТЕМУ  СВЯЗИ,  

НО  АВТОНОМНЕЕ  И  ПРОЩЕ,  А  ТАК ЖЕ  ЗАЩИЩЁННЕЕ, 

ЧЕМ  У  ПРОТИВНИК А .

БЕЗ СВЯЗИ – НЕТ ПОБЕДЫ!
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В  |  ФОТО: А ЛЕКСАНДР ЯНЫШЕВ

Войска связи, в условиях любого современного вооружённого 
конфликта, играют если не ключевую роль, то одну из главных 
в театре военных действий. Без связи – нет управления, без 
управления – нет победы! Специалисты эти уникальные, каж-
дый из них буквально на вес золота, – как, например, подпол-
ковник Семён Константинович Мустивый, – его решения еже-
дневно спасают наших ребят в зоне проведения специальной 
военной операции. 

Есть такая профессия
С армией Семён Константинович 

связан, можно сказать, с самого дет-
ства – отец его сам являлся кадровым 
военным. Родился он в Дальнере-
ченске Приморского края, где нахо-
дилась воинская часть. Затем, когда 
пошёл в первый класс, его семье при-
шлось переехать в один из посёлков 
недалеко от Комсомольска-на-Амуре, 
а затем и в военный городок в селе 
Князе-Волконское. После оконча-
ния школы выбор, куда идти учиться 
дальше, практически не стоял – воен-
ное училище. 

– Хотелось, чтобы образование 
было актуальным даже спустя время. 
Выбирал я между общевойсковым, 
автомобильным, разведывательным, 
тыловым училищами и училищем 
связи. В итоге остановился на послед-
нем варианте. Так я поступил в Ново-
черкасское Высшее Военное Команд-
ное Училище Связи имени Маршала 
Советского Союза Соколовского. По-
сле выпуска по распределению по-
пал служить в Республику Дагестан –  
в город Буйнакск, – вспоминает Се-
мён Мустивый. 

Проходя службу в войсках связи, 
Семён Константинович решил парал-
лельно получить ещё одно образова-
ние. Так он поступил в Хабаровский 
пограничный институт Федеральной 
службы безопасности Российской 
Федерации, а затем в РАНХиГС при  
Президенте РФ.

Принимал непосредственное уча-
стие в выполнении задач по обеспече-
нию безопасности и защите граждан 
Российской Федерации, проживающих 
на территории Республики Южная Осе-
тия и Республики Абхазия в августе 
2008 в Цхинвале. На место он прибыл 
в звании старшего лейтенанта, но уже 
исполняя обязанности начальника 
связи соединения. Это был первый его 
боевой опыт, рассказывает Семён Му-
стивый, и именно он стал отправной 
точкой для начала пересмотра и пол-
номасштабного развития и перевоору-
жения войск связи в России. 

– До этого конфликта само явление 
связи в российской армии восприни-
малось как должное – работу специали-
стов просто не замечали и вспоминали 
про нас, только когда она пропадала. 
А вот когда Грузия впервые заглушила 
сотовый сигнал и гражданские часто-
ты, вот тут на нас и обратили присталь-
ное внимание, – рассказал Мустивый. 

По завершении активной фазы бо-
евых действий Семёну Константино-
вичу поступило предложение остаться 

в Цхинвале, но уже в должности на-
чальника штаба батальона связи, где он 
и прослужил до 2011 года. Для старшего 
лейтенанта это можно назвать настоя-
щим взлётом военной карьеры.

В это время Семёну Мустивому 
поступило предложение вернуть-
ся в Хабаровский край, в Хабаровске 
и он принял решение уйти из армии. 
Поработал менее года на «граждан-
ке», и судьба вновь связала его с ар-
мией, но на сей раз в несколько иной 
ипостаси. Связиста пригласили на 
работу по военной специальности 
в «Воентелеком», дочернюю компа- 
нию министерства обороны, где он 
работает по сей день в должности ди-
ректора филиала, пройдя путь от руко-
водителя одной из служб и выполняя 
работы в сфере военной связи на тер-
ритории Дальневосточного Федераль-
ного округа. 

Новый вызов
Специальная военная операция для 

Семёна Мустивого началась не совсем 
типично. Так как за его плечами был 
огромный опыт и знания, он состоял 
в резерве. Когда был объявлен сигнал, 
24 февраля 2022 года, согласно предпи-
санию он уже через два часа был в шта-

бе Восточного военного округа и занял 
должность в управлении связи округа 
на военное время. Даже за формой не 
пришлось никуда ехать – всё обмун-
дирование было у него в кабинете на 
рабочем месте. Работы хватало, так как 
многие офицеры на тот момент уже 
убыли в район проведения специаль-
ной военной операции. 

Чтобы по округу система связи ра-
ботала устойчиво, Мустивому при-
шлось привлечь своих специалистов 
из «Воентелекома». На первых порах 
они вместе занимались настройкой 
и наладкой оборудования и парал-
лельно ремонтом техники и аппара-
туры связи для отправки в районы вы-
полнения боевых задач. Чуть позднее 
Семён Мустивый и сам выдвинулся 
в зону проведения специальной воен-
ной операции, чтобы приступить к ор-
ганизации системы на месте, а также 
решать вопросы с некомплектом обо-
рудования для нашей группировки 
войск.

– Транспортная сеть связи, которая 
работает в зоне СВО сейчас, – уни-
кальна. Было необходимо выстроить 
её таким образом, чтобы по ней пере-
давались огромные объёмы данных. 
Это позволило бы эффективно при-
менять новые средства огневого по-
ражения и осуществлять объективный 

контроль, а также обеспечить работу 
различных систем и комплексов связи 
в единой сети. Для этого мы примени-
ли ряд нестандартных решений, кото-
рые придумывались буквально на ме-
сте, существенно увеличив пропуск-
ную способность. В мирных условиях 
на это потребовалось бы до пяти-семи 
лет для внедрения новых принципов 
организации связи, – рассказывает 
Мустивый. 

Если говорить совсем примитивно 
и не раскрывать всех военных секре-
тов, то система, которая налажена при 
непосредственном участии Семёна 
Константиновича, позволяет коман-
дованию и штабам всех звеньев в ре-
альном времени контролировать театр 
военных действий бесперебойно и, 
что немаловажно, защищённо. Поми-
мо этого в условиях гибридной войны 
с её помощью стало возможно фикси-
ровать все действия военнослужащих 
обеих сторон конфликта. 

Что особенно ценно – это то, что для 
организации такой системы затраты 
оказались минимальными от возмож-
ных, – для этого инженеры-связисты 
по максимуму использовали оставшу-
юся на местах, но сильно разрушен-
ную инфраструктуру. Немаловажную 
роль сыграли и оперативные поставки 
необходимых комплектующих, кото-
рые специалисты подбирали, тестиро-
вали и передавали в работу буквально 
в поле. В результате в существующих 
условиях получилась практически со-
вершенная, автономная, устойчивая 
для хакерских атак система связи. 
Даже если вдруг какой-то из её ком-
понентов попадёт в руки противника, 
то это не даст ему никаких плюсов, так 
как использовать её в своих целях он 
не сможет.

Нужно быть первым
Семён Мустивый продолжает свою 

работу и сейчас, выезжая в команди-
ровки на уже освобождённые террито-
рии. В числе его задач, как и прежде, 
остаётся военная связь. Так, в насто-
ящее время он курирует оснащение 
и организацию связи на части рос-
сийских военкоматов, расположенных 
в ДНР, ЛНР и Запорожской области. 
Хоть непосредственно на передовой 
он не был, но сделал многое – своим 
непосредственным участием он по-
могает сохранять жизни наших ребят. 
Работу его оценили на самом высоком 
уровне, он был награждён медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством»  
II степени. 

Но на этом наш собеседник останав-
ливаться не собирается. Зная проблем-
ные места и имея огромный опыт ру-
ководящей деятельности, он хотел бы 
применить свои таланты в органах вла-
сти. Для этого он решил принять уча-
стие в региональной программе «Ге-
рои Vостока», которая была создана по 
инициативе губернатора Хабаровского 
края Дмитрия Демешина. Он успешно 
прошёл все отборочные этапы и гото-
вится приступить к образовательному 
блоку программы. 

– Чтобы творить и реализовывать 
свои идеи – нужно быть первым, если 
ты не первый, то исполняешь чью-то 
волю. Сейчас я могу что-то менять 
только в масштабах своей работы, но 
хочу выйти на уровень выше. Может 
быть, свои задумки на благо жите-
лей Хабаровского края мне получит-
ся осуществить благодаря программе 
«Герои Vостока», – подчеркнул Семён 
Мустивый. 
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жить негде, зарплата маленькая. Ниче-
го подобного! Медикам предоставляет-
ся жилье. 

К нам приехали семь врачей, все 
они получили квартиры. Приняли 
фельдшера в  ФАП села  Глебово, и ему 
тоже предоставили жилье. В Николаев-
ске-на-Амуре построили дом, админи-
страция выделила 21 квартиру врачам. 
Почему туда не выстроилась очередь?

И по поводу зарплаты. Уверяю вас, 
она хорошая! Особенно если учесть, что 
ко всему заработанному врач в неболь-
ших городах ежемесячно получает еще 
50 тысяч, а медсестры 30 тысяч рублей. 

Но специалисты ищут варианты 
уклонения от обязанности вплоть до 
фиктивных браков. Говорят, что обя-
зательное распределение нарушает их 
свободу выбора.

А ведь, если разобраться, ничего 
подобного не происходит. Общество 
вправе потребовать вернуть деньги, 
которое оно потратило на подготовку 
специалиста. Рано или поздно, но по 
счетам надо платить.
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ЕС Л И  Д Е ТЕЙ  С  П ЕРВО ГО  К ЛАССА 
П РИУ ЧАТ Ь  К  ТО МУ,  Ч ТО  П О ВЕ-
Д ЕН И Е  ИХ  ТОЖ Е  О Ц ЕН И ВАЕ ТСЯ , 
ЭТО ,  УВЕРЯ Ю  ВАС ,  Н Е  ВЫЗО ВЕ Т 
Н И К АКО ГО  СО П РОТИ ВЛ ЕН ИЯ.  ЭТО 
БУД Е Т  ЕЩ Ё  ОД Н О  П РАВИ Л О,  К АК 
СМ ЕН НА Я  О БУВ Ь.

МЕДИКОВ ОТПРАВЯТ ПО РАСПРЕДЕЛЕНИЮ

ОЦЕНКА ПО ПОВЕДЕНИЮ ВОЗВРАЩАЕТСЯ

В среднем подготовка студента-
медика обходится госбюджету 

200
тысяч
и более рублей в год. В итоге 
вернуть надо будет около

2,5
млн рублей.
Сумма внушительная!

Руководитель муниципальной 
психологической службы Центра 
развития образования города 
Хабаровска Оксана Бурьева о том, 
нужно ли выставлять детям оценки 
по поведению:

- У
же в новом учебном 
году в школах могут 
ввести оценки за по-
ведение. В советское 
время оно уже оцени-
валось, хулиганов мог-
ли оставить на второй 
год, а то и исключить 

из школы. Но потом оценки отменили, 
одна из причин – субъективность.

Важно изначально определить кри-
терии, по каким позициям мы оцени-
ваем ребёнка. Конечно, для нас непри-
емлемы действия, которые вызывают 
порицание в обществе, мы хотим, что-
бы ребенок не портил школьное иму-
щество, не ругался, с уважением от-
носился к учителям, не обижал других 
детей.

И тут оценка на самом деле при-
несет благо. Потому что для подрост-
ков, и тут мы говорим о возрастной 
психологии, очень важно, чтобы стая, 
в которой он живет, а подростки вос-
принимают общество как стаю, управ-
лялась сильной личностью, которая 
диктует свои правила. 

То есть нужно установить правила. 
Если взрослые их не устанавливают, 

Главврач Вяземской Центральной 
районной больницы Елена 
Стороженко о том, обязаны 
ли медики, которые получили 
образование за государственный 
счёт, отработать три года в глубинке:

- М
инздрав РФ предла-
гает ввести систему 
обязательных отра-
боток для выпуск-
ников медицинских 
вузов и колледжей, 
которые учились за 
счет бюджета. Если 

инициатива будет принята, выпускни-
ки вузов отправятся в районы и села 
минимум на три года, колледжей – на 
два. По сути, мы возвращаемся к систе-
ме обязательного распределения, су-
ществовавшей в советское время.

Если молодые специалисты туда не 
поедут, им придется компенсировать 
в двукратном размере бюджетные 
затраты на обучение.  В среднем под-

готовка студента-медика обходится 
госбюджету 200 тысяч и более рублей 
в год. В итоге вернуть надо будет около 
2,5 млн рублей. Сумма внушительная!

Считаю, что студенты, которых учи-
ло государство, просто обязаны отдать 
долг. Ведь что получается:  молодые 
люди получают от нас целевые направ-
ления, учатся в медуниверситете, мы 
платим им стипендию, ждем их, но 
к нам они не возвращаются. 

Мы их разыскиваем, пишем письма, 
ведем претензионную работу, пытаясь 
взыскать с них деньги, которые на них 
потратили. Хотелось, чтобы выпускни-
ки вернулись на родные просторы, от-
куда они ушли учиться. 

Ведь они добровольно подписывают 
теперь уже четырехсторонний договор 
– с министерством здравоохранения 
края, руководителем конкретного ме-
дучреждения и ректором ДВГМУ.

У нас, как и по всей стране, не хва-
тает врачей в государственных боль-
ницах, хотя их выпускают все больше 
и больше. Мы бы прямо сейчас взяли на 
работу эндоскописта, который бы ра-

ботал на постоянной основе, пока у нас 
только совместители. Ещё нам очень 
нужны невролог, офтальмолог. 

Врачи работают с большой нагруз-
кой – с утра ведут прием в поликлини-
ке, потом у них дежурства в больнице, 
а утром они опять идут принимать 
больных.

Противники обязательного распре-
деления говорят, что в глубинке у вра-
ча нет большой практики, а потому 
он попросту деградирует. Чистейшая 
отговорка! Наоборот, именно в районе 
молодой врач набирается опыта. 

В городе множество узких специали-
стов, куда врач может отправить паци-
ента на консультацию, а в полевых ус-
ловиях он сам принимает решение, как 
помочь больному. Поработать, что на-
зывается, на передовой очень полезно.

Я сама закончила медучилище, 
а потом медицинский институт, рабо-
тала фельдшером скорой помощи, пока 
училась в интернатуре.

Еще одно расхожее мнение, дескать, 
молодые люди потому и не едут рабо-
тать в глубинку, что там нет условий –  

тогда подростки эту роль берут на себя, 
и мы получаем деструктивные формы 
поведения, как тот же буллинг.

Ко мне как к психологу часто об-
ращаются родители, говорят, де-
скать, моему ребенку несправедливо 
выставляют отметки за предметы. 
К примеру, он быстро решает всё, что 
предлагает учитель на уроке матема-
тики, а потом начинает баловаться, 
потому что ему скучно. И учитель ему 
ставит двойки.

Не за то, что он решил, а за то, что 
мешает учителю вести урок. Теперь 
математик не будет иметь право поста-
вить двойку ребенку за поведение, он 
сможет только  оценивать его знания. 

Скорее всего, оценку по поведению 
внесут в табель, в аттестат или она бу-
дет отражена в каком-то другом доку-
менте. Чтобы когда ребенок, закончив 
школу, пойдет, скажем, в техникум, 
те преподаватели, которые будут его 
учить дальше, чётко понимали, что на 
него нужно обратить внимание.

Уже и сейчас, поступая в образо-
вательное учреждение, дети прино-
сят с собой характеристику. И там все 
проблемы, в том числе поведенческие, 

отражены. Даже в загородный лагерь 
летом школьники едут с характери-
стикой.

Возможно, оценка по поведению – 
нечто вроде упрощенной характери-
стики. У тебя пятерка, значит, ничего 
объяснять не надо, а если тройка, то, 
очевидно, нужно сопроводительное 
письмо с объяснением проблем юной 
личности.

Систему намерены вводить пока 
в тестовом режиме. Думаю, тут ника-
ких проблем не возникнет. Если детей 
с первого класса приучать к тому, что 
поведение их тоже оценивается, это, 
уверяю вас, не вызовет никакого со-
противления. Это будет еще одно пра-
вило, как сменная обувь.
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СЛЕДСТВИЕ ВЕДЁТ ПУТИЛИНА
Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А  |  ФОТО: АРХИВ ГА ЛИНЫ ПУТИЛИНОЙ

В 1927 году Центрархив Карельской АССР разместил в одном из бюллетеней лозунг: «Учреждение без архива – 
организм без памяти». Его актуальность и в наше время подтверждает главный специалист архивного отдела 
администрации Ванинского района Галина Путилина. Она точно знает: работа с документами помогает людям 
не только сохранять память о прошлом, но и увереннее смотреть в будущее.

ВАМ ПОЛОЖЕНА 
ДРУГАЯ ПЕНСИЯ 

Галина Путилина пришла работать 
в районную администрацию по окон-
чании Тихоокеанского государствен-
ного университета, сначала в комиссию 
по административным правонаруше-
ниям, а через полтора года – в архив-
ный отдел, где и трудится более 17 лет. 
Поиск сведений в старых документах 
многим кажется скучным, но Галина 
Юрьевна уверяет: это стереотип.

– Людям, которые с этой работой не 
знакомы, архивный отдел представля-
ется очень тяжелым, скучным местом. 
Многие думают: архив – пыль, куча 
устаревших бумаг, это неинтересно. На 
самом деле такое мнение шаблонно. 
Моя работа очень помогает людям. Это 
мне больше всего в ней и нравится, – 
рассказывает Галина Юрьевна. 

Галина Путилина находит много 
общего между своими профессиями – 
юрист и специалист архивного отдела. 
В шутку даже называет поиски инфор-
мации в фондах расследованиями. Раз-
ница лишь в том, что итогом становится 
не задержание преступников, а выяв-
ление документов, с помощью которых 
можно восстановить справедливость.

– Основной блок нашей работы: 
поиск документов, подтверждающих 
льготный стаж и заработную плату 
граждан. Сотрудники предприятий 
с особыми условиями труда имеют пра-
во выйти на пенсию досрочно, на 5 – 
10 лет раньше, и рассчитывать на более 
высокую пенсию. На территории нашего 
района раньше было много таких пред-
приятий и, соответственно, очень много 
льготников, но иногда сотрудники от-
делов кадров не отмечали, что человек 
работал на вредном производстве или 
его профессия была льготной. Записали, 
например, что он трудился водителем, 
и не указали, что тот на лесозаготовках 
вывозил лес. В результате человек не 
мог выйти на пенсию досрочно, и вы-

платы ему начисляли намного 
меньше, чем положено. Это не-
справедливо, – рассказывает Гали-
на Путилина. – Мы ищем необходимые 
документы, иногда поиски оказывают-
ся очень сложными. Если, например, 
в ведомостях нет фамилии человека, ко-
торому мы помогаем, логически нужно 
помыслить, в каком еще подразделении 
огромного предприятия могла быть та-
кая должность. А как радостно, когда все 
же получается найти нужную запись!

Ошибка в свидетельстве о рождении 
может влиять на жизнь человека много 
лет. Однажды в архив за помощью об-
ратилась бывшая жительница Ванин-
ского района и рассказала, что не мо-
жет оформить документы и даже взять 
кредит из-за неправильной записи 
в самом первом в ее жизни документе. 

– Она выросла в поселке Арсеньев-
ский, а в свидетельстве записали Ар-
сеньтьевский. Из-за этого разночте-
ния уже достаточно взрослый человек 
сталкивался со многими проблемами. 
Опять же, пришлось вести розыскную 
работу. Сложность была в том, что этот 
поселок давно исчез с карты района, – 
вспоминает Галина Путилина. – В кни-
гах о территориальном делении, кото-
рые содержат информацию обо всех 
населенных пунктах, нашли название 
нужного нам населенного пункта, но 
искали еще доказательства. Обнару-
жили в подшивке старых номеров рай-
онной газеты «Восход Ванино» статью, 
автор которой упоминал этот поселок, 
и подтвердили, что документ нашей 
доверительнице выдали с ошибкой. 
Женщина была так счастлива! 

КТО НАЧАЛ СТРОИТЬ ПОСЁЛОК? 

Главный специалист архивного от-
дела помогла восстановить и истори-
ческую справедливость: благодаря ее 
работе многие жители Ванинского рай-
она вспомнили заслуги одного из его 
бывших глав – Валентина Скрипова. 

– Валентин Григорьевич начал 
строить наш поселок, он его выстроил 
с нуля, очень много сделал для райо-
на. И так получилось, что он оказался 
забыт. Я решила создать его личный 
фонд, познакомилась с его семьей. 
Мне дали документы, Валентин Гри-
горьевич сам написал свою биогра-
фию. Вскоре после создания фонда 
на здании районной администрации 
открыли мемориальную доску. Ва-
лентина Григорьевича уже нет в жи-
вых, а его жена по-прежнему живет 
в Ванино, и я счастлива, когда вижу, 
как она рада, что память о ее муже 
восстановили. Для меня это очень 

важное достижение, – рассказывает 
Галина Путилина. 

Архивисты не только по-
могают людям, но и стара-
ются сделать жизнь в по-
селке комфортнее. Од-

нажды Галина Путилина и ее коллеги 
вместе с сотрудниками прокуратуры 
спасли небольшой сквер по улице При-
морский бульвар, 5.

– У нас есть мини-сквер, люди любят 
там отдыхать, посидеть на скамейке 
под деревьями. Но не все жители по-
селка считали его сквером. Одному из 
предпринимателей мешали деревья, 
он захотел их вырубить, а на расчи-
щенной площадке построить магазин. 
Прокурорам нужно было доказать, что 
эта территория юридически признана 
сквером. По их просьбе мы искали хоть 
какие-то документы. Задача оказалась 
очень сложной, но я всегда вспоминаю 
слова моего декана: «Классный юрист – 
не тот, кто все знает, а тот, кто знает, где 
посмотреть и найти». Мы долго рылись 
в документах середины 1980-х годов, 
когда Ванино активно развивалось, 
пока мне в голову не пришла светлая 
мысль посмотреть планы благоустрой-
ства нашего поселка. И действительно, 
там оказалось то единственное нужное 
нам слово: сквер. Нам удалось выи-
грать это дело, сквер до сих пор на ме-
сте, мы его спасли, – вспоминает Гали-
на Путилина.

КОНВЕРТ ОДИНОКОГО 
ВЕТЕРАНА

Сейчас в архиве администрации Ва-
нинского района формируют новый 
фонд. На хранение принимают доку-
менты участников специальной воен-
ной операции. Семьи двух героев уже 
передали ценные для них вещи, в бли-
жайшее время передадут документы 
еще пятерых. Галина Путилина убежде-
на: впоследствии будут писать Книги 
Памяти участников СВО по аналогии 
с Книгами Памяти участников Великой 
Отечественной войны. Созданный ею 
фонд – начало этой важной работы.

В архиве хранится и фонд «Ветераны 
Великой Отечественной войны», кото-
рый содержит массу информации о по-
колении победителей. Хранить память 
о них и делать ее достоянием совре-
менников – тоже часть работы Галины 
Юрьевны. Она оформляет онлайн-вы-
ставки, проводит уроки для школьни-
ков. Современные дети – поколение 
интернета – с удовольствием приходят 
в архив и учатся искать информацию 
для своих научных статей и рефератов 
в печатных документах. 

Совершенно неожиданно работа 
с этими документами привела Галину 
Юрьевну к необходимости сотрудни-
чества с администрацией президента 
России. 

Из Монгохто в архив администра-
ции Ванинского района доставили 
конверт с документами и наградами 
умершего ветерана. Родственников 
в поселке у него не осталось, конверт 
нашли сотрудники администрации во 
время разбора вещей в оставшейся без 
хозяина квартире. По закону, архив не 
вправе принимать на хранение госу-
дарственные награды. Галина Путили-
на при поддержке главного управления 
по социальной политике губернатора 
и правительства Хабаровского края 
сейчас ищет родственников, которым 
сможет передать медаль «За отвагу» 
и орден Славы. Если же поиски будут 
безуспешными, награды необходи-
мо вернуть в государственный орган, 
который их выдал. В наше время это  
администрация президента России. 

Работа архивистов только кажется 
незаметной и тихой. Правительство 
Хабаровского края отмечает вклад Га-
лины Путилиной в развитие региона, 
но награды для нее не главное. Важнее 
понимание, что она выполняет дей-
ствительно полезную работу для лю-
дей, края, страны.

«КЛАССНЫЙ 
ЮРИСТ  –  НЕ 

ТОТ,  КТО  ВСЁ  ЗНАЕТ, 
А  ТОТ,  КТО  ЗНАЕТ, 
ГДЕ  ПОСМОТРЕТЬ 

И  НАЙТИ»
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С 60-х годов в Хабаровске рабо-
тал планетарий. Он располагался 
в храме Святителя Иннокентия 
Иркутского, но в начале 90-х зда-
ние было решено вернуть Рус-
ской православной церкви. 
Астрономический комплекс за-
крыли, нового места для него не 
нашлось, да и оборудование со 
временем было утрачено.

К С Т А Т И

С П Е Ц И А Л Ь Н Ы Й  Р Е П О Р Т А Ж

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В КОСМОС
М А Р И Я  С А В Ч Е Н К О  |  ФОТО: АВТОРА И ИЗ АРХИВА М. РУДАКОВА

Космос. Сколько же тайн для человечества он ещё скрывает! Вполне понят-
но, почему он тревожит умы учёных, да и людей от науки далёких интригует 
своей масштабностью, загадочностью. Неизведанный и полный возможностей 
для новых открытий – кто знает, может, теперь, с появлением в крае аккреди-
тованного планетария, именно хабаровский школьник разгадает эти тайны. 

ПЕРВЫЙ НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ

День Космонавтики в этом году полу-
чился для хабаровчан поистине косми-
ческим. Все дело в том, что в пригороде 
краевой столицы открылся первый на 
Дальнем Востоке центр популяриза-
ции космонавтики с планетарием, про-
шедшим аккредитацию в Ассоциации 
планетариев России. Новость о том, что 
«Космосфера» распахнет свои двери 
в тематический праздник, 12 апреля, 
быстро «ушла в народ», а вследствие – 
вереница припаркованных автомоби-
лей, которая протянулась за несколько 
метров от входа на территорию. На са-
мой базе вновь очередь – на этот раз из 
желающих посмотреть научный фильм. 
Гостей было много, а потому на потолок 
куполообразного сооружения трансли-
ровался лишь 10-минутный отрывок 
документальной картины – так ожида-
ние не становилось томительным. 

– На фестивале-открытии выступа-
ли заслуженные артисты России, были 
и танцевальные творческие коллекти-
вы. Праздник вышел атмосферным, по-
этому и в дальнейшем будем проводить 
подобное к разным знаковым датам 
космонавтики. Тем более, мероприя-
тие нашло отклик. Да какой! Было не 
просто много людей: через планетарий 
в демо-формате прошло более 700 чело-
век! Считаю, это нонсенс, учитывая, что 
«Космосфера» разместилась не в цен-
тре города, а вообще за его пределами 
– в Хабаровском районе, – говорит ру-
ководитель центра популяризации кос-
монавтики Михаил Рудаков. – Уровень 
заинтересованности этой темой среди 
людей высокий, к нам приехали гости 
даже из других регионов! Такому запро-
су нужно соответствовать – расти даль-
ше, чем мы занимаемся очень активно, 
хоть и весьма скромной командой.

И да, взялся за это непростое дело 
рядовой хабаровчанин. Отличает Ми-
хаила от большинства только много-
летняя любовь к космосу и всему тому, 
что с ним связано. 

– От любимых книг до выбора про-
фессий – везде был космос. В первых 
классах писал, что буду «космическим 
пожарным», – смеется собеседник.

Сначала – огромное любопытство, 
затем – профессиональная деятель-
ность. Работа Михаила Рудакова также 
связана с любимой темой, а точнее –  
с космической связью. В 2023 году ха-
баровчанин стал участником соревно-
вания «Молодые профессионалы», ко-
торое проходило в Санкт-Петербурге. 
Здесь-то и появилась идея создания 
«Космосферы». В общем разминочном 
конкурсе нужно было придумать ана-
лог лагеря, популяризирующего космо-
навтику. Соревнование завершилось, 
а задание не забылось. Оно трансфор-
мировалось в голове в некую навязчи-
вую идею. А почему бы не взять и не 
попробовать? Михаил написал проект 
и заявился с ним на конкурс грантов. 
Однако поддержку получить не уда-
лось. 

– Мне кажется, что в идеи подобного 
формата мало верят, возможно, пото-
му, что такой замысел сложно предста-
вить, – пожимает плечами Рудаков. –  
Однако с самого начала мою задумку 
поддержал исполнительный директор 
хабаровской краевой общественной 
организации «Федерация прикладных 
видов спорта и военно-патриотиче-
ской подготовки» Михаил Русанов. По-
этому совместно мы определили, что 
для старта нужно найти все возможно-
сти и собственные средства. 

Итак, энтузиасты взялись за строй-
ку. В процессе работ объявили о про-
ведении фестиваля – нашли поддерж-
ку в краевом министерстве культуры, 
в Агентстве креативных индустрий. 
Ближе к запуску проекта получили от-
клик и от туристической сферы, при-
чем не только Хабаровского края, но 
и Амурской области (в частности, пред-
ставители этого региона помогли ор-
ганизовать розыгрыш билетов на кос-
модром «Восточный»). 

– Перед самым стартом мы труди-
лись днем и ночью целыми семьями –  
работа сблизила нас, от этого проект 
особо ценен для меня. Мой пятилетний 
сын тоже помогал, а теперь с гордостью 
рассказывает о том, как строил плане-
тарий. А с каким упоением он потом 
смотрел там первый фильм о россий-
ской космонавтике! Да и в наполнении 

музея поучаствовал – сам смастерил 
небольшую поделку и вручил мне, – 
улыбается Михаил Рудаков.

«МЕЖПЛАНЕТНАЯ СТАНЦИЯ» 
ПОД ХАБАРОВСКОМ

Конечно, речь о том, что недалеко 
от Амура возвели копию того же Мо-
сковского планетария, не идет. Но кто 
знает, возможно, когда-то и Хабаровск 
вновь обзаведется фундаментальным 
астрономическим строением. Сейчас 
на территории базы «Амур» полусфера 
поскромнее. Это первый основной ку-
пол – сам планетарий. И да, это только 
начало, но оцените задумку: под Ха-
баровском построится эдакая футури-
стическая межпланетная станция! По-
чему именно за городом? Все просто: 
тут и пространство для запуска люби-
тельских ракет достаточное, и хорошее 
место для астрономических вечеров, 
так как городской засветки меньше. Да 
и потом, развивать инфраструктуру Ха-
баровского района тоже немаловажно, 
подчеркивает хабаровчанин. 

– Сейчас около полусферы возве-
дены некоторые сооружения – они 
временные. Постепенно мы будем до-
страивать еще несколько куполов, ко-
торые соединим между собой в единую 
систему. А еще позже хочется модер-
низировать систему проектора в более 
серьезную, но это уже вопрос времени 
и абсолютно других затрат.

Рассказывает о том, что же такое 
«Космосфера», Михаил с горящими 
глазами. Собственно, а как иначе го-
ворить о своем детище, которое, по 
задумке, устранит информационный 
вакуум между космосом и молодежью? 
Сделать это можно и через технологии, 
и с помощью музейных экспозиций. 
Вот, скажем, планетарий. Так как он 
прошел аккредитацию, значит, вправе 
по лицензии демонстрировать госу-
дарственные научные фильмы. Сейчас 
их в коллекции несколько, в том чис-
ле на русском и английском языках. 
Например, программа «Звездное небо 
и основы сферической астрономии» 
объясняет, что такое эклиптика, зенит, 
надир, небесные координаты и другие 
важные понятия, рассказывает о звез-
дах и созвездиях. Или фильм о Галак-
тике – как была открыта, как человек 
исследовал ее форму и из чего она со-
стоит. Или кинокартина с кратким из-
ложением истории космологии – какие 
концепции существовали в древности? 
Какие были сделаны базовые открытия 
за относительно недавнее время?

– Дополнит погружение в историю 
покорения космоса, в космонавти-
ку СССР и РФ интерактивный музей. 
Взять спутники: сложно представить 
современную жизнь без «космических» 
технологий. Это и навигация, и комму-
никация, и метеорология, да и многое 
другое. Один из экземпляров нашего 
фонда – как раз макет спутника Луч-5Б, 
который подарил главный конструктор 
Многофункциональной космической 
системы ретрансляции «Луч» во время 
своего визита в «Космосферу».

Здесь и побывавший на Междуна-
родной космической станции вымпел 
«Начало эры сибирской космонавтики», 
и редкие марки, и автографы космо-
навтов, и снимки с аппаратов СССР по-
верхности Венеры – и не только. Музей 
хоть и открылся недавно, но взглянуть 
тут есть на что, да и потом, пополнять 
его фонды можно постоянно.

– Экспонаты для музея присылали 
знакомые и коллеги, часть – из лич-
ной коллекции. Здесь все пропитано 
историей не только космонавтики, 
но и личной. И я рад поделиться этим 
с другими, подробно рассказать про 
каждый хранящийся у нас предмет. 

Помимо этого в центре популяри-
зации космонавтики открыли так вос-
требованный в свое время клуб авиа-
моделирования. Вы только представьте 
– собрать своими руками ракеты люби-
тельского класса! Да, пусть и модели, но 
в небо-то их тоже можно запустить. Или 
VR-зона. С такими возможностями кос-
мос уже не покажется чем-то далеким. 
Технологии позволят увидеть, как взле-
тает советская ракета, выйти «от перво-
го лица» в космическое пространство 
или побывать внутри ракеты. 

ДОТЯНЕМСЯ ДО ЗВЁЗД?

Вселенная ведь как магнит влечет 
к себе и детей, и взрослых. Но нам, 
обычным землянам, космос кажется 
чем-то далеким, а космонавты, безус-
ловно, герои, покоряющие загадочное 
и опасное пространство. Войти в их 
число или работать с ними, с космиче-
скими аппаратами – как будто что-то 
нереальное. А ведь молодые кадры кос-
мической отрасли нужны, так как на-
учное, инженерное или исследователь-
ское ее развитие важны на постоянной 
основе. И попасть туда возможно.

– История серьезных достижений 
всегда начинается с того, что в детстве 
что-то конкретное увлекло ребенка 
с головой. Хотелось бы, чтобы в нашей 
истории это был планетарий. Расши-
рить кругозор, вдохновить и зародить 
в горящих космосом сердцах желание 
связать свою жизнь с этой сферой, – 
рассказывает собеседник. – Да и потом, 
вместе с федерацией прикладных ви-
дов спорта и военно-патриотической 
подготовки мы рассказываем об исто-
рии нашей страны, отрасли, о любви 
к Родине.

Размышляя о будущем «Космос-
феры», Михаил уверяет – работы еще 
предстоит выполнить много. Но уже 
сейчас с туристической отраслью ре-
шается вопрос запуска сюда группо-
вых туров. Планетарий и музей бу-
дут работать в постоянном режиме, 
с возможностью бронирования – так, 
есть интерес по школьным экскур-
сиям. Планируется запустить вечера 
с астрономами, лектории, в том числе 
с разными представителями ракет-
ной, космической отрасли. Создадут 
тут зону имитации центра управления 
полетами и имитацию нахождения на 
Международной космической стан-
ции. Кроме научно-познавательной 
деятельности здесь запустят варианты 
активного отдыха.

Конечно, речь о том, что недалеко  
от Амура вознесли копию того же  
Московского планетария, не идёт.  
Но кто знает, возможно когда-то и  

Хабаровск вновь обзаведётся  
фундаментальным астрономическим  

строением?
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В  О БЩ ЕЙ  С Л ОЖ Н О СТИ  НА  М ЕСТО  БЕ Д СТВИЯ  О П ЕРАТИ ВН О  П РИ БЫ Л О  БОЛ ЕЕ 
260  РО ССИ Й СК ИХ  СП ЕЦ ИА Л И СТО В,  5 0  ИЗ  КОТО РЫХ  –  П РОФЕССИ О НА Л Ы 
П О И СКО ВО-СПАСАТЕ Л ЬН О ГО  ОТРЯД А  ГЛАВН О ГО  УП РАВЛ ЕН ИЯ  МЧ С  РО ССИ И  
П О  Х АБАРО ВСКО МУ  К РАЮ,  В  ТО М  Ч И С Л Е  СПАСАТЕ Л И ,  М Е Д И Ц И Н СК И Е 
РАБОТН И К И  И  К И Н ОЛ О ГИЧ ЕСК И Й  РАСЧ Ё Т.

РОССИЯ В БЕДЕ НЕ БРОСАЕТ
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В  |  ФОТО: ПРЕСС-СЛУЖБА ГУ МЧС РОССИИ ПО ХАБАРОВСКОМУ КРАЮ

Беда всегда одна на всех, и если можешь помочь, то, не задумываясь, помо-
ги. Этим принципом всегда руководствуется наша страна, когда где-то проис-
ходит стихийное бедствие. Вот и в этот раз, когда 28 марта в Республике Союз 
Мьянма произошло сильное землетрясение, группировка российских спасате-
лей отправилась на выручку местному населению. В их числе и специалисты 
поисково-спасательного отряда ГУ МЧС России по Хабаровскому краю. 

НЕПРОСТЫЕ СБОРЫ

Такого по силе землетрясения, ко-
торое произошло 28 марта, Мьянма не 
видела с 1912 года. В вечернее время 
друг за другом произошло два мощных 
толчка – сначала магнитудой 7,7, затем 
6,4. Удар стихии был таков, что его по-
чувствовали в соседних странах – Таи-
ланде и Китае. Эпицентр землетрясе-
ния находился недалеко от второго по 
величине города Республики, Манда-
лая, который и пострадал больше всего. 

В общей сложности на место 
бедствия оперативно прибыло бо-
лее 260 российских специалистов, 
50 из которых – профессионалы поис-
ково-спасательного отряда главного 
управления МЧС России по Хабаров-
скому краю, в том числе спасатели, 
медицинские работники и киноло-
гический расчёт. Прибывали расчёты 
группами – это специалисты «Центро-
спаса», «Лидера», сибирского поиско-
во-спасательного отряда МЧС России 
и наши ребята. 

Сборы для хабаровчан оказались 
не из простых – после поступления 
тревожного сигнала было необходи-
мо дистанционно изучить специфику 
иностранного государства, сделать не-
обходимые прививки и подготовить 
оборудование. Вылетели на место 
специалисты ночью 31 марта на само-
лёте Ил-76, куда помимо личного со-
става погрузили два специально подго-
товленных грузовика КаМАЗ. 

Естественно, взяли и всё необходи-
мое оборудование, в числе которого 
аварийно-спасательный инструмент 
для работы в завалах и два радара-ге-
олокатора РД-400 для поиска постра-
давших. Но и это ещё не всё. Так, при 
любой гуманитарной миссии с собой 
берётся всё необходимое для автоном-
ного существования спасателей – на-
чиная от палаток и заканчивая прови-
антом, водой и медикаментами. Всё это 
для того, чтобы не создавать лишние 
проблемы для и без того пострадавшей 
стране. 

– Сборы и доставка личного соста-
ва прошли максимально оперативно, 
с учётом удалённости Мьянмы от нас. 
Огромное спасибо нашей таможне, 
которая сработала очень профессио-
нально и быстро. Помогала и служба 
авиационной безопасности, и специ-
алисты ветеринарного контроля, ведь 
с нами были кинологические расчёты, –  
рассказал спасатель международного 
класса Владимир Россейкин, который 
стал непосредственным участником 
миссии в Мьянме. 

ВСТРЕЧАЛИ КАК ГЕРОЕВ

Как вспоминает Константин Золо-
тухин, который руководил одной из 
групп хабаровских спасателей, когда 
они прибыли на место, то встречали их 
буквально как героев. Их колонну мест-
ные жители сопровождали от самого 
аэропорта, а после каждый хотел ока-
зать посильную помощь. Даже когда 
наши ребята развернули лагерь, люди 
приносили им еду, фрукты, старались 
как-то помочь в быту. Активное уча-
стие проявили и местные власти, пре-
доставившие местных специалистов, 
которые выполняли любые указания. 

Не секрет, что первые часы после 
любого землетрясения – самые важные 
для спасателей. Специалисты поиско-
во-спасательного центра из Хабаров-
ского края приступили к работам лишь 
2 апреля, и было понятно, что шансы 
найти под завалами живых людей бы-
ли минимальными… но надежда оста-
валась. Свою специфику накладывали 

и климатические особенности Мьян-
мы, где среднесуточные температуры 
уже в конце марта держались на уров-
не 40 градусов тепла – при такой жа-
ре и без воды редко может протянуть  
раненый. 

– Фронт работ был очень большой. 
Представьте, население города Манда-
лай – больше миллиона человек. В за-
стройке много домов от пяти до семи 
этажей, на первых – кафе без стен. 
Когда произошло землетрясение, зда-
ния такие и поскладывались. В итоге 
верхние этажи вроде не разрушены, 
а нижние – под завалами. Землетрясе-
ние произошло вечером, и в кафе сиде-
ло большое количество людей, которых 
и накрыло. Ну и, конечно, жара… поэ-
тому и столько жертв, – рассказывает 
Константин Золотухин. 

По словам специалистов, работали 
тремя основными группами, которые 
сменялись между собой в случае не-
обходимости. Так как в Мьянме сейчас 
идёт гражданская война, принимались 

необходимые меры безопасности. На 
всех этапах спасателей сопровождали 
местные военные на случай агрессии со 
стороны участников конфликта, одна-
ко их помощь не понадобилась. Также 
из соображений безопасности в ночное 
время все поисково-спасательные ра-
боты приостанавливались. 

Самую главную опасность несла воз-
можность повторных толчков и риск 
ещё большего обрушения зданий, по-
этому в каждой группе выделялось 
несколько наблюдателей, которые 
пристально следили за специальны-
ми маяками. Работа часто велась вну-
три повреждённых построек, поэтому 
в случае тревоги необходимо было опе-
ративно покинуть место, но случаев та-
ких за время командировки у хабаров-
чан, к счастью, не было. К сожалению, 
несмотря на все риски, нашим ребятам 
обнаружить выживших под завалами 
не удалось. 

РАВНЫЕ СРЕДИ ЛУЧШИХ

Необходимо отметить, что поис-
ково-спасательный отряд главного 
управления МЧС России направили на 
ликвидацию последствий столь круп-
ной чрезвычайной ситуации между-
народного уровня не просто так. До-
пуск к таким работам можно получить 
только после прохождения междуна-
родной аттестации INSARAG. И на се-
годняшний день, помимо наших ребят, 
её получили только три подразделения. 
И все они работали бок о бок в Мьянме. 
Ранее столь масштабного опыта у ха-
баровских специалистов не было, но, 
несмотря на это, их работа получила 
высокую оценку не только местных жи-
телей, но и коллег из российских и за-
рубежных отрядов. 
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СТ УД ЕНТЫ  КОЛЛЕ Д Ж А  НЕ  РАЗ  УЧАСТВОВА ЛИ 

И  ПОБЕ Ж Д А ЛИ  В  МЕ Ж ДУНАРОД НЫХ ,  ВСЕРОССИЙСКИХ , 

РЕГИОНА Л ЬНЫХ  КОНК УРСА Х  И  ОЛИМПИА Д А Х ,  ЗАНИМАЯ 

ПРИЗОВЫЕ  МЕСТА  В  РЕГИОНА Л ЬНЫХ  ЧЕМПИОНАТА Х 

«ПРОФЕССИОНА ЛЫ»  ПО  КОМПЕ ТЕНЦИЯМ  «ДОШКОЛ ЬНОЕ 

ВОСПИТАНИЕ»,  «ПРЕПОД АВАНИЕ  В  МЛА Д ШИХ 

К ЛАССА Х»,  КРАЕВОМ  КОНК УРСЕ  «ЛУЧШИЙ  ВЫПУСКНИК 

СПО»  И  Д РУГИХ .

ПЕДАГОГИКА НОВОГО УРОВНЯ
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В  |  ФОТО: ХАБАРОВСКИЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ КОЛЛЕДЖ

Учитель – это звучит гордо. Эти специалисты стоят у истоков становления любой личности, не только давая знания, но и являясь 
личным примером для своих подопечных. Но не стоит забывать, что учителями не рождаются – хорошего специалиста нужно 
ещё подготовить. Важность педагогического образования понимали всегда – так, больше ста лет назад в Хабаровске появился 
собственный педагогический техникум.

Трудная дорога 
в современность

Ещё в начале XX века в совсем тог-
да молодом Хабаровске начали откры-
ваться начальные школы, которым 
катастрофически не хватало педагоги-
ческих работников. В связи с этим уже 
в 1913 году здесь сначала организовали 
курсы народных учителей, а спустя ещё 
год был открыт первый учительский 
институт. Тогда это было средне-специ-
альное учебное заведение, развитию 
которого помешала Гражданская война 
и последовавшая за ней интервенция. 

К вопросу о педагогических кадрах 
вернулась уже новая власть – так как 
в регионе существовали в основном 
дореволюционные типы учебных заве-
дений, просто необходима была круп-
ная реформа. Так, 11 сентября 1923 года 
постановлением Дальневосточного Ре-
волюционного Комитета учительская 
семинария, которая располагалась тог-
да в историческом здании напротив 
площади Ленина, была реорганизована 
в педагогический техникум, который 
сейчас носит имя Хабаровского педа-
гогического колледжа – первого про-
фессионального учебного заведения, 
созданного в краевом центре при со-
ветской власти. 

По словам заместителя директора 
колледжа по учебно-производствен-
ной работе Светланы Ясько, перво-
начально в техникуме было открыто 
два отделения – школьное и полити-
ко-просветительское. Трудились там 
тогда 23 преподавателя. В структуру 
учебного заведения входили слесар-
ная и столярная мастерские, опытная 
школа, детский сад и даже собственные 
пасека, заимка и стадо животных. И не 
случайно, так как в обучении студентов 
большой упор делали на сельское хо-
зяйство. На этом фоне не удивительно, 
что в распоряжение техникума предо-
ставили почти 35 гектаров пахотной 

земли и большой фруктовый сад – на 
месте, где сейчас находится городской 
парк «Динамо». 

Уже в 1924 году учебное заведение 
насчитывало больше 200 человек – ос-
новном это были дети из крестьянских 
и рабочих семей, а также сельских учи-
телей и врачей. Тогдашняя власть тре-
бовала, чтобы их зачисляли в первоо-

чередном порядке. Но при этом нельзя 
сказать, что поступить им было легко, 
– требовалось сдать экзамены на зна-
ние химии и физики, обществознания, 
русского языка и математики. 

Всё шло хорошо, пока в 1934 году 
в Хабаровске не открылся педагоги-
ческий институт, – тогда пошли разго-
воры о том, что училище на местном 

уровне уже и не нужно. И так в 1940 го-
ду, опасения стали реальностью. Учи-
лище переехало в Биробиджан, где 
было объединено с местным учебным 
заведением. Однако власти быстро 
признали свою ошибку и вернули все 
уже через пять лет, после чего образо-
вательный процесс там больше не пре-
кращался. 

Угроза исчезновения
За свою историю Хабаровский пе-

дагогический колледж менял место 
несколько раз, пока не получил свою 
окончательную прописку в бывшем 
здании школы №11 на улице Космиче-
ской, 7. Здесь он встретил свои самые 
сложные времена. В 90-е годы, когда 
власти было совсем не до отрасли обра-
зования, хабаровское учреждение мог-
ло исчезнуть вовсе – из 18 профильных 
учебных заведений на Дальнем Восто-
ке их осталось всего четыре. Сохранить 
колледж удалось силами тогдашнего 
директора Геннадия Гостева. 

– В 90-е годы был сильный спад 
рождаемости – в результате школьные 
учителя и воспитатели оказались стра-
не просто не нужны. Если в начале это-
го периода наблюдался один из самых 
высоких планов набора, то уже в кон-
це бюджетный набор на дошкольное 
и школьное отделения практически 
сошёл на нет. Фактически с 1999 года 
пришлось учиться работать заново, так 
как деньги выделялись только на зар-
плату сотрудников и текущий ремонт, 
и то с задержками, – рассказывает 
Светлана Ясько. 

В новых экономических реалиях 
приходилось изыскивать деньги лю-
быми силами. Но самое печальное, 
что вместе с набором значительно со-
кратилось и штатное расписание. Тог-
да Геннадий Гостев и принял решение 
открыть набор на непедагогические 
направления – на такие специально-
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сти, за которые готовы были платить 
деньги. Так в колледже начали готовить 
менеджеров, юристов, специалистов 
туристического бизнеса, правоведов, 
психологов и дизайнеров. Благодаря 
этому колледж удалось сохранить, как 
и его коллектив. 

Возвращение к истокам
В настоящее время политика госу-

дарства изменилась, стране снова тре-
буются педагогические кадры, а это 
значит, что от непрофильных направ-
лений удалось отказаться. Сегодня, как 
и в прежние времена, колледж готовит 
учителей начальных классов, воспи-
тателей детей дошкольного возраста, 
коррекционных педагогов и педагогов 
дополнительного образования. Отго-
лоском прошлого осталась лишь одна 
специальность – «Туризм и индустрия 
гостеприимства». 

– Сейчас нам как никогда много вы-
деляется бюджетных мест на педагоги-
ческие специальности в связи с боль-
шой потребностью в таких кадрах. И за-
каз растёт. Так, на бюджет в будущем 
году мы можем принять 25 человек на 
«Дошкольное образование», 100 че-
ловек на «Преподавание в начальных 
классах», 25 на «Педагогику дополни-
тельного образования» и столько же на 
«Специальное дошкольное образова-
ние», а также 50 – на «Коррекционную 
педагогику в начальном образовании», 
– рассказывает Светлана Ясько. 

Стоит отметить, что учебное заведе-
ние сейчас находится на особом счету. 
В 2015 году в Хабаровском крае был 
создан педагогический образователь-
ный кластер, а Хабаровский педаго-
гический колледж стал его куратором. 
Сначала в структуру вошло восемь 
организаций высшего, среднего про-
фессионального образования, а также 
школы и детские сады, но уже сегодня 
этот перечень расширился до несколь-
ких десятков учреждений, в том числе 
готовящих педагогические кадры. 

Не удивительно, что на этом фоне 
колледж регулярно выигрывает раз-
личные гранты, которые помогают ему 
развиваться. Первую серьёзную сумму 
в размере 12,5 миллиона рублей уч-
реждение получило в 2020 году – на эти 
средства были оборудованы четыре но-
вые мастерские, где учат будущих пе-
дагогов. Сюда же три миллиона рублей 
на условиях софинансирования вложил 
бюджет Хабаровского края. Ещё один 
грант колледж выиграл в 2023 году по 
федеральному проекту «Профессио-
налитет» – он составил свыше 60 мил-

В 2020 и 2023 годах колледж стал 
победителем всероссийских 
конкурсов на предоставление 
грантов из федерального бюджета. 
Около

млн 
рублей

было направлено на создание 
четырёх мастерских по профильным 
компетенциям в учебном корпусе 
№1 и восьми зон по видам 
деятельности в учебном корпусе №2

лионов рублей. На эти деньги привели 
в порядок второй корпус, так как уч-
реждению стало не хватать площадей. 
Там провели капитальный ремонт, за-
купили дорогостоящее оборудование, 
и теперь студенты получили возмож-
ность заниматься в комфортных усло-
виях.

Не остаются в стороне и педаго-
ги. Если ещё несколько лет назад они 
безвылазно находились на своих ра-
бочих местах, то уже сегодня объезди-
ли со стажировками половину стра-
ны – регулярно бывают они в Москве 
и Санкт-Петербурге. Кроме того, по-
черпнуть чужой опыт и поделиться сво-
им получается в ходе чемпионатного 
движения «Профессионалы», где наш 
колледж уже давно зарекомендовал 
себя с лучшей стороны. Ещё каких-то 
10 лет назад об этом можно было толь-
ко мечтать. 

И практика, и заработок
В прошлом году у студентов коллед-

жа появилась уникальная возможность 
без отрыва от учёбы, и даже, можно 
сказать, с пользой для неё, зарабо-
тать деньги на своей пока ещё буду-
щей профессии: в заведении открылся 
учебно-производственный комплекс. 
Как отметила Светлана Ясько, это не 
мастерские, не помещения – это воз-
можность для студентов без отрыва от 
учебного процесса попробовать себя 
в качестве педагогов дополнительного 
образования. Допускают до этого уча-
щихся старших курсов. 

– Наши студенты, например, рабо-
тают в Краевом центре образования, 

в школах, в детских садах города. Хо-
телось бы, конечно, на базе колледжа 
создать свои собственные учрежде-
ния дополнительного образования, 
но сейчас это не представляется 
возможным. Наши учащиеся прово-
дят разные занятия, мастер-классы. 
Бывает, что и к нам привозят детей, 
например на внешкольные уроки по 
музыке – вокалу и фортепиано, – ска-
зала собеседница. 

Так, хоть и при непосредственном 
участии педагога, учащиеся осваивают 
полную цепочку ведения внеурочной 
деятельности. Поработать им прихо-
дится над привлечением «клиентов», 
подготовкой к занятию, чтобы учени-
кам было интересно, и самой програм-
мой. Это сильно отличается от простой 
учебной практики, когда студенты 
приходят в образовательные организа-
ции «на всё готовое». 

Если же говорить про учебную прак-
тику, то и тут студенты колледжа на-
расхват. Учебное заведение, в рамках 
федерального проекта «Профессиона-
литет», является партнёром огромного 
количества учреждений образования 
Хабаровского края. Фактически под 
каждую специальность есть своя прак-
тическая профильная база. Среди них 
детский центр «Созвездие», Краевой 
центр образования, Центр эстетиче-
ского воспитания «Отрада», детский 
сад «Семицветик», школа-интернат 
№2 и множество других. 

Учится весь 
Дальний Восток

Сегодня по очной и заочной форме 
обучаются около  полутора тысяч сту-
дентов. Для выпускников, желающих 
получить высшее педагогическое об-
разование по  профилю подготовки, 
организовано ускоренное обучение 
в структуре педагогического образова-
тельного кластера. Каждому студенту 
предоставлена возможность в  период 
обучения получить дополнительное 
образование, с этой целью в колледже 
реализуется более 50 краткосрочных 
программ и  курсов, ориентированных 
на потребности работодателей.

Ни для кого не секрет, что в обществе 
давно укоренился штамп о педагогиче-
ском образовании, мол, туда идут только 
от безысходности. Но в колледже его уже 
не первый год успешно опровергают. 
Светлана Ясько отметила, что все студен-
ты идут учиться, полные мотивации, что-
бы в дальнейшем посвятить себя детям. 
И это совсем не двоечники или троечни-
ки. Например, занять бюджетное место 
со средним баллом по аттестату ниже 
4,2 просто не получится. Что касается 
выпускников, большинство из них после 
колледжа намереваются получить выс-
шее педагогическое образование, чтобы 
расширить свои компетенции. 

Кроме того, немалую конкуренцию 
абитуриентам из Хабаровского края 
создают ребята из других регионов 
Дальнего Востока, которые также стре-
мятся получить образование в нашем 
педагогическом колледже. В Хабаровск 
приезжают поступать из Приморья, 
с Сахалина, из Амурской области, Кам-
чатского края, Якутии и других регио-
нов. Причём большинство настроены 
серьёзно и имеют хорошие баллы. Вот 
и получается, что примерно треть бюд-
жетных мест они забирают, учатся за 
счёт нашего региона, а затем уезжают 
работать домой. 

80
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ГОРНОЛЫЖНЫЙ СЕЗОН 
ЗАКРЫЛИ ЯРКО!

Н
а склонах сопки в Солнеч-
ном районе провели большой 
и яркий праздник. Выступле-
ние творческих групп, кон-
курсы, активности и, конечно, 
массовый спуск в костюмах. 
В этом году его участникам 
предложили несколько вари-

антов дресс-кода. В том числе «Самый 
горячий или горячая» – для тех, кто 
не побоялся холода и вместо привыч-
ного костюма нарядился в купальник, 
«Шуба-стайл» – кому все же хотелось 
тепла. Кто-то выбирал стиль 
«Романтическая натура», 
другие – Crazy или косплей. 
Даже те, кто не катался, 
могли прийти в нарядах. 
На момент таких ярких ка-
таний подъемник работал 
бесплатно.

– В этом году не было од-
ного конкретного варианта 
– спуска в купальниках, мы 

предложили много разных идей, 
чем наши гости и воспользовались, –  
рассказала заместитель генерального 
директора ГЛК «Холдоми» Елена Диа-
конашвили. – Массовый костюмиро-
ванный спуск – это уже многолетняя 
традиция, так мы закрываем каждый 
сезон. Обычно на такое мероприятие 
приезжают около тысячи гостей, в этом 
году их оказалось меньше, так как 
смогли приехать не все хабаровчане по 
причине проведения закрытия сезона 
в воскресенье, к тому же спуск совпал 

с праздником Пасхи. 
В целом празд-

ник прошел так, как 
и было запланиро-
вано: все получи-
ли удовольствие от 
массового спуска 
(и погода не подве-
ла), участникам шоу 
пришлись по душе 
разыгранные призы.

М А Р И Я  С А В Ч Е Н К О  |  ФОТО: ГЛК «ХОЛДОМИ»

Горнолыжный сезон официально закрыли на ещё одном 
горнолыжном курорте Хабаровского края. Ранее итог 
зимним катаниям подвели на ГЛК «Хехцир», устроив мас-
совый спуск в купальниках, теперь – на «Холдоми».

НА 
СК ЛОНА Х  СОПКИ 

В  СОЛНЕЧНОМ РАЙОНЕ 
ПРОВЕ ЛИ БОЛ ЬШОЙ И  ЯРКИЙ 

ПРАЗДНИК.  ВЫСТ УПЛЕНИЕ 
ТВОРЧЕСКИХ  ГРУПП,  КОНК УР-
СЫ,  АК ТИВНОСТИ  И,  КОНЕЧ-

НО,  МАССОВЫЙ СПУСК 
В  КОСТЮМА Х
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УЧАСТКОВЫЙ –  
ОТ СЛОВА «УЧАСТИЕ»
Е К А Т Е Р И Н А  Д А В Ы Д О В А  |  ФОТО: АРХИВ СЕРГЕЯ ЕЛИЗАРОВА

Майор полиции Сергей Елизаров девять лет служил участковым уполномоченным, 12 лет – в ППС и теперь вернулся 
в свою вотчину – уже в статусе врио начальника отдела участковых уполномоченных полиции и по делам несовер-
шеннолетних УМВД России по Хабаровску. Главным в своей работе считает обеспечение безопасности и защиты людей. 
То, что ему это удаётся, подтверждают факты: сотни раскрытых преступлений и благодарность бывших «подопечных» 
за помощь. Когда-то участковый Елизаров помог им справиться с зависимостями и, возможно, сохранить жизнь.

СЛУЖИТЬ В ПОЛИЦИИ 
И НЕ МЕЧТАЛ

Сергей Елизаров заочно учился в По-
литехническом университете, работал 
и тренировал детей в секции тхэквон-
до. Размеренное течение жизни нару-
шил визит участкового, который при-
нёс повестку в военкомат.

– Мы с женой ждали ребенка, на 
третьем курсе я перевелся на заоч-
ное, понимая, что надо кормить се-
мью, и вскоре мне принесли повестку. 
Я не понимал, как сейчас уйду в армию, 
оставлю жену без поддержки, а участ-
ковый меня спросил: к нам служить 
пойдешь? Я не знал, что так можно: без 
специального образования пойти слу-
жить в милицию. Я и не мечтал об этом, 
а тут дали такой шанс, которым я, есте-
ственно, воспользовался – и с 2004 года 
девять лет работал участковым упол-
номоченным, – рассказывает Сергей 
Елизаров. 

Вверенный Елизарову администра-
тивный участок располагался в посел-
ке Горького, где и жил участковый. Под 
его опекой оказались более 3,5 тысячи 
человек. Большой удачей Сергей Алек-
сандрович считает то, что его настав-
никами в первые годы службы стали ле-
гендарные участковые майор Дмитрий 
Чайка, который 17 лет служил в  мили-
ции, и лучший участковый Хабаровско-
го края майор милиции Сергей Малю-
гин. Наставники щедро делились своим 
богатым опытом с молодым коллегой.

– С  одной стороны, хорошо, когда 
участковый живет на  своем админи-
стративном участке: знает каждый 
колодец, дом, подъезд. Когда что-то 
случается, мгновенно оказывается 
в нужном месте. Но в то же время он 
и уязвим: все знают, где живет, на ка-
кой машине ездит. В первые три года, 
пока я знакомился с людьми и «зараба-
тывал репутацию», многое случалось, 
и колеса на машине резали, и мне угро-
жали, – вспоминает Сергей Елизаров. 
– Мне и наставники объясняли, что 
первые три года ты работаешь на свой 
участок, а потом уже он работает на те-
бя. Я в этом убедился: на четвертый год 
работы заметил, что нужную информа-
цию, причем иногда о серьезных пре-
ступлениях, получаю, не выходя из ка-
бинета. Люди приходили ко мне домой 
в любое время, звонили, писали.

ГЛАВНОЕ – РАЗГОВАРИВАТЬ 
С ЛЮДЬМИ

Секрета профессионального ма-
стерства Сергей Елизаров не скрывает: 
наблюдательность, уважение к людям, 
умение их слушать и найти нестан-
дартный выход из ситуации помогают 
раскрыть даже, казалось бы, безнадеж-
ные преступления.

Несостоявшаяся жертва одного 
из них поддерживает связь со своим 

участковым, хотя после его увольнения 
прошло более десяти лет.

– Так получилось, что мы с напар-
ником остались вдвоем на всех восьми 
административных участках в поселке 
имени Горького, – кто-то из участко-
вых был в отпуске, кто-то уволился, 
перевелся. Конечно, раскрываемость 
преступлений снизилась. Мы решили 
проводить профилактику: вечерами 
патрулировали улицы, замечали, где 
неспокойно, и вмешивались. Однажды 
поздно вечером проходили мимо дома 
и увидели спящую возле подъезда жен-
щину. Я ее уже знал, не раз составлял 
на нее протоколы, она вела маргиналь-
ный образ жизни. Когда подошли бли-
же, увидели, что по ее карманам лазит 
кто-то. Когда мы с ним заговорили, вы-
яснилось, что он ее сосед и якобы пы-
тался помочь – отвести ее домой, на пя-
тый этаж. Я говорю: раз хотел помочь, 
поднимай ее, проводим до дому. Когда 
дошли до четвертого этажа, в его кар-
мане зазвонил телефон. Я говорю: от-
веть, давай, я её подержу. Понимал, что 
телефон принадлежит женщине, хотя 
похититель не сразу в этом признался. 
Пришлось ему спускать свою жертву 
с четвертого этажа и вести к нам в от-
деление. Утром она пришла в себя и на-
писала на соседа заявление о краже, – 
вспоминает Сергей Елизаров.

Практика патрулирования улиц ока-
залась самым эффективным способом 
профилактики уличных правонару-
шений и впоследствии вывела участок 
Елизарова в число лучших в Хабаров-
ске. На конкурсе лучших по профессии 
участковый из поселка Горького регу-
лярно занимал первое место. Участко-
вых в лицо стали узнавать все, и если 
сначала реагировали на их появление 
агрессивно, позже поняли: наказание 
неминуемо, даже если милиционер не 
знаком со всеми дебоширами, наруши-
телей общественного порядка найдет 
благодаря помощникам. 

– Поначалу приходилось и драться, 
если люди под воздействием алкоголя 
вели себя агрессивно. На дискотеках 
в Доме культуры часто бывали драки, 
и до тяжелых травм доходило. В итоге 

я пошел знакомиться с директором. 
Сначала меня встретили неприветли-
во, думали, что я буду угрожать закры-
тием дискотеки. Но я предложил по-
мощь. В итоге по субботам начал туда 
заезжать, сначала было тяжело, прихо-
дилось и в дерущуюся толпу врываться. 
Но почему-то меня открыто ударить 
всегда боялись, возможно, форма оста-
навливала агрессию. Я всегда старался 
оценить психологическое состояние 
людей и убедить их разойтись мирно. 
Участковый должен уметь убедить лю-
бого человека, – рассказывает Сергей 
Елизаров. 

Постепенно агрессивные подростки 
становились помощниками и инфор-
маторами участкового. О происше-
ствиях в поселке Горького, даже невы-
явленных, он узнавал первым и неред-
ко помогал коллегам раскрывать пре-
ступления. 

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ СОЛДАТ

Участковый уполномоченный для 
жителей вверенного ему участка – за-
щитник и психолог, сотрудник ГИБДД 
и  ППС. Столкнувшись с проблемами, 
люди идут прежде всего к нему, и таким 
доверием Сергей Елизаров дорожит. 

– Когда человеку помогаешь, а по-
том он тебе говорит спасибо, – эту ра-
дость ни  с чем не  сравнить. На пятом 
году моей службы все люди за  помо-
щью шли к нам, слава о нас шла дале-
ко впереди. Директор Дома культуры, 
с которой мы сначала не нашли общий 
язык, потом даже в шутку говорила, что 
будет просить памятник Ленину в пар-
ке заменить памятником мне. «Ленин, 
мол, – уже история, а ты – наша живая 
легенда», – смеется Сергей Елизаров.

Все люди, с которыми сталкивал-
ся по работе участковый, оставались 
с ним на связи, понимая, что передан-
ная ему информация поможет сделать 
жизнь в поселке безопаснее.

– Для этого нужно иметь большой 
круг общения. Однажды девочка-под-
росток, которой я когда-то помог, рас-
сказала о молодежных бандах, похи-
щавших велосипеды. А тогда шла волна 

похищений, и я узнал о том, что один 
из похитителей краденый велосипед 
хранит на балконе. Я хватаю этого че-
ловека, нахожу велосипед и так узнаю, 
что эта банда их разбирала и из раз-
ных деталей собирала новые, которые 
и продавала. Поняли это случайно: 
я  все эти велики притащил в  отдел, 
а когда потерпевший начал опознавать 
свой велосипед, ничего не понял. Рама, 
говорит, моя, колеса не  мои, сидуш-
ка моя, руль не мой.

СПАСЕНИЕ ПОГИБАЮЩИХ

Есть в послужном списке майора 
полиции Елизарова и несколько спа-
сенных жизней – также благодаря его 
умению убеждать людей и стремлению 
им помочь.

– Сын одной из женщин на моем 
участке был буйным алкоголиком. Ни-
кто ничего с ним не мог сделать, мать 
однажды от бессилия на него заявление 
написала о краже. Я ему и рассказал, 
что собрал материал и готов заводить 
уголовное дело. Тот, конечно, испугал-
ся, что с ним будет, а я предложил до-
говориться: если пить бросит, приложу 
к делу хорошую характеристику и буду 
ходатайствовать об условном сроке. Он 
так тюрьмы боялся, что пить бросил. 
Его мать потом всем рассказывала про 
волшебника-участкового, – вспомина-
ет Сергей Елизаров.

Появление на административном 
участке Елизарова училища для мало-
летних преступников (ГОУСПУ) угро-
жало спокойствию всего поселка. В уч-
реждении полузакрытого типа учились 
подростки, осужденные, в том числе, 
и за тяжкие преступления. Резко вы-
росло количество преступлений. 

– Даже взрослые матерые преступ-
ники боялись с ними связываться. 
Я сначала по проверенной схеме дей-
ствовал: по незначительному престу-
плению привлек одного из них, пого-
ворил по душам и завербовал. Он мне 
помогал находить виновных в других 
преступлениях. Они не могли понять 
полгода, как я раскрываю преступле-
ния, что бы они ни делали, я все знал. 
Но это была лишь часть работы, глав-
ной целью было искоренить проблему. 
Я пришел к директору и предложил от-
крыть в ФЗУ секцию по тхэквондо, ве-
сти тренировки бесплатно по вечерам. 
Сначала, конечно, приходили только 
один-два, для них считалось «красной» 
темой общаться с милиционером. Но, 
хоть и преступники, они оставались 
детьми, любопытными, стремящими-
ся в коллектив, к успехам. И постепен-
но почти все стали заниматься. А я во 
время занятий приучал их к мысли, 
что учу их драться не для того, чтобы 
они потом на улице кого-то били, а для 
защиты слабых. Приучал их к кодексу 
восточных единоборств. Я год их тре-
нировал, в итоге преступность снизил. 
С некоторыми из этих бывших мало-
летних преступников я до сих пор об-
щаюсь. И вы знаете, из них получились 
нормальные люди.

В поселке Горького Сергей Елизаров 
не живет уже много лет, но и сейчас, 
приезжая в гости, слышит слова благо-
дарности от людей, которых когда-то 
защищал.

Сейчас он руководит отделом участ-
ковых уполномоченных и переживает 
из-за того, что молодые специалисты 
не стремятся работать «на земле».

– У нас очень интересная и нужная 
служба, и благодарность людей, с кото-
рыми встречаешься, компенсирует все 
трудности, которые иногда так пугают 
молодежь, – убежден Сергей Елизаров. 

НА  ПЯТОМ 
ГОД У  МОЕЙ 
СЛУ ЖБЫ 
ВСЕ  ЛЮД И 
ЗА  ПОМОЩ ЬЮ 
ОБРАЩА ЛИСЬ 
К  НАМ,  СЛАВА 
О  НАС  ШЛА 
Д А ЛЕКО 
ВПЕРЕ Д И.
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Токарь Мурхатова изготавливает боевой снаряд

Подростки у станка

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ – ФРОНТУ 

Д Е ТИ  В  ПОМОЩИ  ФРОНТ У  
НЕ  ОТСТАВА ЛИ  ОТ  ВЗРОСЛЫХ

А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н  |  ФОТО: ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АРХИВ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ

Несмотря на то что во время Великой Отечественной войны 
Хабаровский край был глубоким тылом, его жители не толь-
ко отправлялись на фронт для защиты Родины, но и активно 
трудились, помогая своей армии защитить родную землю 
и прогнать врага.

И ТЫЛ, И ФРОНТ

Начало Великой Отечественной во-
йны жители нашего края встретили 
клятвой отдать все силы разгрому не-
мецко-фашистских захватчиков. Люди 
сплотились от мала до велика. В первые 
дни войны в регионе повсеместно про-
водились массовые митинги и собра-
ния, на них призывали рабочих и слу-
жащих к борьбе с врагом.

Но, несмотря на большое расстояние 
от Европы, Хабаровский край все же 
находился под постоянной угрозой во-
енного нападения со стороны Японии 
– союзника Германии, разместившей 
в Маньчжурии миллионную Квантун-
скую армию. 

– Да, у нас с Японией был пакт о ней-
тралитете, но после 22 июня 1941 года 
стало окончательно ясно, чем такие до-
говоренности могут закончиться. Япо-
нии не верили. И как показало время, 
не доверяли ей не зря. От плана «Кан-
токуэн» – отчуждения от СССР Дальне-
го Востока и Сибири в увязке с планом 
«Барбаросса» гитлеровской Германии 
– Токио отказался только после пора-
жения немцев под Москвой в конце 
1941 – начале 1942 года. Граница на 
Амуре была напряженной, с 1938 года 
у нас тут был с небольшим перерывом 
Дальневосточный фронт со ставкой 
в Хабаровске. Всю войну мы были и ты-
лом, и фронтом одновременно, – гово-
рит сотрудник Хабаровского краевого 
музея им. Гродекова Михаил Терехов. 

Действительно, угроза была не ка-
кая-то теоретическая: известен даже 
как минимум один случай пересечения 
границы в районе Хабаровска япон-
ским разведывательным самолетом, 
который смог долететь чуть ли не до 
Амурского моста, но его не успели под-
бить – он вовремя развернулся в сторо-
ну Маньчжурии.

БОМБЫ ИЗ БЕТОНА И ЖЕЛЕЗА

В такой обстановке всеобщее воен-
ное обучение и подготовка населения 
к противовоздушной обороне приоб-
рели практическое значение. Военко-
маты и организации Осоавиахима про-
водили формирование групп для изу-
чения программы противохимической 
и противовоздушной обороны. В Хаба-
ровском крае создавались и обучались 
боевым действиям истребительные 
батальоны. Их главными задачами яв-
лялись охрана и оборона тыла действу-
ющей армии, борьба с вражескими де-
сантами и диверсионными группами.

– На острове Большой Уссурийский 
был организован авиаполигон, на кото-

ром летчики учились метать авиабом-
бы. Тело бомб было бетонным, а хво-
стовое оперение – железным. Также на 
острове проводились и стрельбища из 
винтовок, – об этом написал коренной 
житель поселка Уссурийский Андрей 
Огарков в своем дневнике, который 
был случайно обнаружен на чердаке 
его дома в 2018 году. 

Хабаровский край мобилизовал все 
внутренние резервы для перестрой-
ки промышленности на военный лад, 
причем это коснулось не только муж-
чин, но и женщин. Работа заводов была 
направлена на выпуск оборонной про-
дукции, никогда ранее не выпускав-
шейся в крае. 

Регион ремонтировал танки, строил 
корабли, обеспечивал войска боепри-
пасами, одеждой, продуктами. Часть 
работников флота ушли на войну, дру-
гие получили бронь. Они помогали до-
бывать рыбу, которая отправлялась на 
запад страны для обеспечения армии 
пищей. 

К работе привлекались и юные жи-
тели края. Подростки, учащиеся школ 
ФЗО, заменили ушедших на фронт ро-
дителей. Дети не отставали от взрос-
лых, они собирали лекарственные 
травы и грибы, металлолом, удобре-
ния, организовывали «тимуровские 
команды», помогали на пришкольных 
огородах и в приусадебных хозяйствах, 
участвовали в прополочных работах 
и сборе урожая. Работали полный день 
на заводах и фабриках, а также в ма-
стерских флота, где изготавливали бар-
жи. Конечно, им не доверяли самые от-
ветственные работы, которые требуют 
опыта, типа сварочных, но они помога-
ли перемещать материалы, скалывать 
лед с судов весной, красили. Дети дока-
зывали своим трудом верность Родине, 
помогали вырастить и убрать урожай, 
этим приближая победу.

Были организованы и денежные 
сборы. На собранные жителями края 
средства построены самолеты. Хаба-
ровский завод «Авторемлес» за 15 дней 
освоил производство оборонной про-
дукции, а к ноябрю 1941 года закончил 
годовую программу, завод № 105 им. 
Кагановича увеличил выпуск продук-
ции в 1,5 раза. Местная промышлен-

ность и промкооперация освоили мас-
совый выпуск военного снаряжения.

20 ПРЕДПРИЯТИЙ ЗА ВОЙНУ!

В чрезвычайно сложных военных ус-
ловиях в крае не приостанавливалось 
строительство, закладывались новые 
заводы и рудники, сооружались новые 
дороги. В 1942 году сдана первая оче-
редь завода «Амурсталь» в Комсомоль-
ске-на-Амуре, первая очередь нефте-
провода Оха-на-Сахалине – Софийское, 
построены автогужевая дорога Хаба-
ровск – Биробиджан и железная доро-
га Комсомольск-на-Амуре – Советская 
Гавань. За годы войны в крае постро-
ено более 20 крупных предприятий, 
создана собственная промышленность 
для выпуска боеприпасов, колхозники 
не отставали от рабочих и выполняли 
планы по обеспечению сельскохозяй-
ственной продукцией фронта, сбору 
урожая и добыче рыбы.

Еще в сентябре 1941 года в крае раз-
вернулось патриотическое движение по 
сбору и отправке посылок с вещами на 
фронт. В районы боевых действий от-
правлялись эшелоны с подарками, ко-
торые сопровождались специальными 
делегациями. Только за два с половиной 
года войны из Хабаровского края было 
отправлено на фронт 157 вагонов. 

Еще один инструмент в войне – ис-
кусство, оно стало идейным оружием 
борьбы советского народа с фашист-
скими захватчиками, первоочередной 
задачей учреждений культуры явля-
лась пропаганда патриотизма и борь-
бы с внешним врагом. Духом военного 
времени было проникнуто творчество 
художников Дальнего Востока. Ху-
дожники и поэты Хабаровска и Ком-
сомольска-на-Амуре вели наглядную 
агитацию среди населения – выпуска-
ли на злобу дня плакаты. А 5 сентября 
1941 года при Хабаровском краевом 
концертном объединении был создан 
передвижной агиттеатр, артисты кото-
рого выступали в рабочих клубах, кол-
хозах и частях Красной армии. Репер-
туар театра состоял из небольших од-
ноактных пьес, инсценировок на злобу 
дня, миниатюр и отдельных эстрад-
но-цирковых номеров. В годы войны 
гастроли театров Хабаровска и гостей 
города не прекращались.

МЫ ПОБЕДИЛИ

С 9 по 15 мая 1945 года в Хабаров-
ском крае прошли митинги и собрания, 
посвященные победоносному завер-
шению войны Советского Союза с гит-
леровской Германией. Свыше 60 тысяч 
человек пришло на митинг на площади 
Свободы (ныне – имени В.И. Ленина) 
в Хабаровске, чтоб выразить радость 
победы, 9 мая 1945 года. На террито-
рии Хабаровского края не велось бое-
вых действий, но наши земляки внесли 
достойный вклад в Великую Победу. 
Воинские части, сформированные на 
Дальнем Востоке, участвовали в оборо-
не Москвы и Ленинграда, в боях за Ста-
линград и на Курской дуге. Освобожда-
ли Венгрию, Австрию, Чехословакию, 
штурмовали Берлин. За это Указом 
Президента Российской Федерации 
в 2012 году Хабаровску было присвое-
но почетное звание «Города воинской 
славы».

А спустя три месяца Хабаровский 
край стал уже настоящей линией фрон-
та, но это другая история…

Агитационный плакат
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ЛУЧШИЙ ИСПОЛНИТЕЛЬ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О  |  ФОТО: ХАБАРОВСКИЙ КРАЕВОЙ ТЕАТР ДРАМЫ

Один из самых молодых артистов Хабаровского театра драмы Денис Гелязендинов на третьем 
году служения в театре получил главную роль в «Пиковой даме», стал лучшим исполнителем 
мужской роли, а сама постановка признана лучшим спектаклем по итогам краевого конкурса 
театрального искусства сезона прошлого года. 

Панночка летала 
в подвенечном платье

Иногда мимолетные впечатления 
далекого детства вдруг спустя много 
лет обретают реальные черты и опре-
деляют твою дальнейшую жизнь. Де-
нис вспоминает, что ребенком он лю-
бил собирать конструктор. В комнате 
работал телевизор, шла передача о но-
вом фильме по рассказу Гоголя «Вий». 
Современное прочтение классики! По-
казывают немыслимые спецэффекты, 
которыми богато кино. Он оторвался от 
своего занятия и увидел, как панночка 
во время отпевания в церкви взлетает 
над гробом под купол, а семинарист 
усердно продолжает молиться. Вокруг 
него страшная нечисть – вурдалаки, ка-
баньи головы, пасти с клыками, а она 
легко парит в воздухе в своем белом 
подвенечном платье. И ему стало инте-
ресно: а что там происходит за кадром? 
Кто все это придумывает, чья мысль 
движет все это действо? Так появилась 
смутная идея оказаться в мире создате-
лей фантастической реальности. 

К окончанию одиннадцатого класса 
он перестал думать о панночке и зага-
дочном для него, деревенского парня 
из Некрасовки, мире. Встал вопрос 
о том, куда поступать. Родители на-
стаивали на техническом вузе – ТОГУ, 
«железка». Престижно, стабильно, вы-
сокооплачиваемо. То, что нужно муж-
чине! Денис поддался на уговоры и да-
же полгода ходил на подготовитель-
ные курсы, чтобы подтянуть физику 
и математику. Но душа к точным на-
укам и инженерным специальностям 

у него не лежала. И однажды классный 
руководитель, которая видела, как он 
читает стихи, держится на сцене, не-
ожиданно сказала: а не пойти ли ему 
в институт культуры? У него явные 
способности. 

Денис задумался. Стихи – это не ро-
ман «Война и мир», он учил их с удо-
вольствием, запоминал легко и быстро. 
Читал выразительно и проникновенно. 
Во всяком случае, так говорили в шко-
ле. И он стал готовить программу для 
поступления. Штудировал монолог из 
«Мастера и Маргариты». Однокласс-
ники, уже получив аттестаты, сдавали 
документы сразу в несколько вузов. На 
всякий случай. Денис другие варианты 
даже не рассматривал. 

Отец и мама расстроились, уговари-
вали: «Сынок, это несерьезно! И кем ты 
будешь? Где станешь работать? А вдруг 
не получится?».

 У Дениса все получилось. Он посту-
пил в Хабаровский институт культу-
ры. Став студентом, занимался всеми 
науками, которые нужны актеру, речь, 
пластика, физкультура. Удачным обра-
зом ему удалось поучаствовать в Пер-
вом всероссийском конкурсе чтецов 
русской классики, который проходил 
в Москве. Он читал «Гусара» Пушкина. 
Денис смеется, говорит, по какой-то 
случайности они с сокурсницей даже 
заняли призовые места. 

Когда он приехал в Третьяковку уже 
на четвертом курсе, то сам почувство-
вал себя в некотором роде экспонатом. 
Все внимание было обращено на него. 
Его снимали на камеру, записывали. 
И тут он понял, насколько безупречен 
должен быть артист в интерьере веч-

ного искусства. Впрочем, и в любом 
другом, предложенном тебе обстоя-
тельствами. 

Тройка, семёрка, туз
А после института ему предстояло 

служить в армии. Он не возражал, но 
обнаружились проблемы со здоровьем, 
которые надо было решать. Так у него 
выпало в общей сложности три года. 
И когда он попал в Хабаровский крае-
вой театр драмы, то почувствовал себя 
мальчиком, который только и умеет, 
что читать стишок. 

Его сразу ввели в спектакль о Генна-
дии Невельском «Залив Счастья». Там 
слов-то всего ничего, но Денис долго 
не мог их запомнить. Волновался, пе-
реживал: вот выйдет на сцену и все за-
будет. Постепенно он перестал бояться 
сцены. Захватили новые работы, про-
екты, репетиции. 

Неожиданностью стала главная 
роль – Германна в пушкинской «Пико-
вой даме». Признается, что ему было 
тяжело. У него не было возможности 
достаточно наговориться с режиссе-
ром по поводу роли: как он ее видит? 
Чем сегодня интересен зрителю Гер-
манн? Репетировали много, работа-
ли над спектаклем быстро, стараясь 
уложиться в месяц. Но даже если бы 
все продлилось еще, ему все равно не 
хватило бы времени вжиться в роль, 
почувствовать ее кожей. Денису каза-
лось, что он делает что-то не то и не 
так, не дотягивает. 

А тема карточной игры и спустя 
столько лет по-прежнему актуальная. 

Похоже, вечная! Как понимает Денис, 
в характере Германна есть страсть, 
почти животная, он, как хищник, стре-
мится поймать свою добычу. Молодой 
человек грезит богатством, мечтает 
иметь много денег. И на пути к этой 
цели ничто его не останавливает. Даже 
когда удача оказывается у него в руках 
и он узнаёт секрет трех карт, Германн 
не перестает играть. Он видит деньги 
и только деньги! Герой не смог спра-
виться со своим состоянием, потеряв 
разум. Так трагически заканчивается 
еще одна история о дьявольском ис-
кушении иметь все богатства мира. 
Мы все чего-то хотим в этой жизни, но 
можно ли на кон игры поставить саму 
жизнь, свою и чужую? 

Шкаф наблюдений 
для актёрского роста 

Актёр вольно или невольно всегда 
примеряет на себя роль, которую он 
играет, ищет точки соприкосновения, 
чтобы лучше понять героя. Денису тоже 
понятна пылкость и азарт пушкинского 
героя, но он бы не смог перейти черту, 
за которой – предательство и смерть. 
Как нам всем в страстных своих жела-
ниях не превратиться в хищников? 

 Вспоминает, что дни напролет были 
заняты репетициями – передвижением 
на сцене, текстом, который Денис бук-
вально «вбивает в пол». Говорит, когда 
ты двигаешься, работает еще и мышеч-
ная память, пушкинская проза запоми-
нается легко. И только вечером Денис 
начинал думать о самой роли. Не мог 
уснуть от бесконечных сомнений, по-
нимания, что он что-то главное упуска-
ет. В день, когда их спектакль смотрело 
экспертное жюри, он очень волновался. 
Уже потом все анализировал, понимая, 
что где-то не дотянул, винил себя. Ма-
ленькие нюансы вылились для него как 
исполнителя в большой ком, который 
его давил. 

Эксперты после просмотра их «Пико-
вой дамы», к большому удивлению Де-
ниса, были к ним очень благосклонны. 
Но актеру и в голову не могло прийти, 
что его роль назовут лучшей мужской, 
а спектакль – лучшим спектаклем года. 

У него хорошая занятость. Во всех 
премьерах нынешнего театрального 
сезона у Дениса есть роли, не главные, 
но это ничего. В «Даме с собачкой» он 
статист, иными словами, грузчик, кото-
рый помогает выносить мебель, короб-
ки, опустошать пространство. Актер 
говорит, что ждет не столько главных 
ролей, сколько интересных. Пусть роль 
будет эпизодическая, но тут важно 
найти свой жест, походку, может быть, 
только поворот головы. 

Он достаточно самокритичен, пони-
мает, что ему не хватает пластичности 
и вокальных навыков, опыта. А актер 
в его представлении – многогранен, 
иначе как выразительно прожить на 
сцене другие жизни, характеры? Поэ-
тому он занимается накоплением впе-
чатлений. Говорит, что ему нравится 
наблюдать со стороны за незнакомыми 
людьми, домысливая, кто они, сколь-
ко им лет, чем он занимаются, о чем 
говорят. И если люди хранят в шкафах 
книги, то Денис собирает наблюдения 
за разными людьми, особыми их состо-
яниями. И периодически достает эти 
наработки. 

Первая большая победа не вскружи-
ла ему голову. Он понимает, что пока 
только в начале пути, надо много ра-
ботать и профессионально расти. И для 
этого у него – вся жизнь. 

МЫ ВСЕ  ЧЕГО-ТО 

ХОТИМ В  ЭТОЙ 

ЖИЗНИ,  НО 

МОЖНО  ЛИ  НА 

КОН  ПОСТАВИТЬ 

САМУ  ЖИЗНЬ, 

СВОЮ И  

ЧУЖУЮ?
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торая ранее выступала за 
«КРС Ванке Рэйз» в сезоне 
2020/2021. Тогда китайская 
команда проиграла «Аги-
дели» в финале.

Вероятно, в Санкт-Пе-
тербурге рассчитывали, 
что Александра как тренер 
сможет достичь того, че-
го не удалось ей как игро-
ку. Начало матча прошло 
в пользу «Динамо»: уже 
через девять минут коман-
да вела со счетом 2:0. Эти 
цифры сохранились до се-
редины игры. Однако затем 

ситуация изменилась не в пользу хозя-
ев льда. К перерыву Вероника Коржако-
ва и Елизавета Роднова сравняли счет, 
а в третьем периоде «Агидель» вышла 
вперед благодаря голам Ксении Тюри-
ной и Елизаветы Родновой. Победную 
точку в матче поставила Карина Вер-
ховцева, забив гол в пустые ворота на 
последних секундах – 2:5 и 0-4 в серии.
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АННА ПРУГОВА СТАЛА 
ЧЕМПИОНКОЙ РОССИИ 
В России завершился сезон чемпионата Женской хоккейной лиги по хоккею с шайбой. Финал оказался 
напряжённым и закончился в пользу уфимской «Агидели», чьи ворота защищает хабаровчанка Анна 
Пругова. Уфимская команда выиграла серию у «Динамо-Невы» в четырех матчах и вновь стала чемпи-
онкой России, продолжая устанавливать новые рекорды.

ГИМНАСТКИ ВЗОШЛИ 
НА ПЬЕДЕСТАЛ 
Хабаровчанкам удалось обойти около 500 лучших спортсменок страны. На всероссийском турнире 
«Восход» стать победителями и призерами по программе мастеров спорта воспитанницам хабаровской 
спортивной школы удалось впервые.

ТУРНИР, НА КОТОРЫЙ 
СТРЕМЯТСЯ
Итоги международного турнира по боксу памяти 
Героя Советского Союза Константина Короткова 
подвели в Хабаровске. Наш регион престижные 
соревнования принимал уже в 48-й раз. В этом 
году состязания собрали сильнейших спортсме-
нов России, КНДР, Кубы, Китая, Беларуси, Монго-
лии, Казахстана и других стран.

- Э
тот турнир давно стал 
значимым спортив-
ным событием не 
только в России, но и за 
ее пределами. В этом 
году соревнования со-
брали более 140 боксе-
ров из 16 стран мира – 

это говорит о многом. Турнир уважают, 
к нему готовятся, сюда хотят попасть. 
И для нас это действительно важно, – 
отметил губернатор Хабаровского края 
Дмитрий Демешин.

 В сборную Хабаровского края вошли 
пять человек. В весовой категории до 
60 килограммов обладателем золотой 
медали стал хабаровчанин Никита Кос-
ман, а Иван Ступин не оставил шансов 
своим противникам, выступая в весе до 

ФИ НА Л  О К АЗА ЛСЯ  НАП РЯЖ ЁН Н Ы М 
И  ЗАКО НЧ И ЛСЯ  В  П ОЛ ЬЗУ  УФИ М СКО Й 
«АГИД Е Л И»,  Ч ЬИ  ВО РОТА  ЗАЩ И Щ АЕ Т 
Х АБАРО ВЧАН К А  АН НА  П РУГО ВА .З

а десять сезонов «Агидель» 
шесть раз поднималась на 
высшую ступень пьедестала 
в национальном первенстве. 
Количество завоеванных Куб-
ков ЖХЛ – пять, так как в од-
ном сезоне уфимцы уступили 
«КРС Ванке Рэйз». Однако ки-

тайский клуб не претендовал на звание 
чемпиона России, поэтому золото до-
сталось команде из Башкортостана.

Перед четвертым матчем серии ру-
ководство «Динамо» решило сменить 
главного тренера. Новым наставни-
ком стал Юрий Мамонтов, а его по-
мощницей – Александра Вафина, ко-
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ЛУЧШАЯ В ВОЛЬНОЙ БОРЬБЕ
Первенство России по вольной борьбе среди девушек до 16 лет проходило в Кемерово. Семиклассница 
из Хабаровска Елизавета Шереметьева стала лучшей в своей весовой категории.

П О  ИТО ГАМ  ВЫ СТ УП Л ЕН ИЯ 
НА  П ЕРВЕН СТВЕ  РО ССИ И 
Х АБАРО ВЧАН К А  ВО Ш ЛА  В  СО СТАВ 
СБО РН О Й  СТРАН Ы,  КОТО РА Я 
П ЛАН И РУЕ Т  У ЧАСТВО ВАТ Ь 
В  П ЕРВЕН СТВЕ  ЕВРО П Ы,  О Н О 
П РО ЙД Е Т  В  ИТА Л И И  Л Е ТО М.

У
частие в состязаниях первен-
ства приняли более 250 спор-
тсменок из 74 регионов Рос-
сии, в их числе представители 
всех регионов Дальневосточ-
ного федерального округа. 
В состав сборной Хабаровско-
го края вошли трое участниц. 

Елизавета Шереметьева победила в ве-
совой категории до 58 кг и стала един-
ственной представительницей ДФО, 
завоевавшей медаль.

– Это первая победа спортсменок 
Хабаровского края за всю историю раз-
вития женской борьбы в нашем реги-
оне. Елизавета в прошлом году стала 
седьмой, в этот раз победила, при этом 
мы, готовясь к соревнованиям, рассчи-
тывали хотя бы на «бронзу». Все сопер-
ницы были очень сильными, но Елиза-
вета победила в пяти встречах, причем 
в первой со счетом 10:00. Тяжелым бы-

ло выступление в полуфинале, встреча 
закончилась со счетом 4:3. Мы благода-
рим за помощь в подготовке к высту-
плениям руководство Краевого центра 
единоборств, – рассказал тренер Елиза-
веты Шереметьевой Иван Смирнов.

По итогам выступления на первен-
стве России хабаровчанка вошла в со-
став сборной страны, которая плани-
рует участвовать в первенстве Европы, 
оно пройдет в Италии летом.

71 килограмма. Кроме того, две брон-
зовых награды на счету Рукет Кушто-
вой и Савелия Садомы.

Напомним, что впервые в Хабаровске 
состязания по боксу, посвященные па-
мяти Константина Короткова, прошли 
в 1961 году. Спустя полтора десятка лет 
они получили статус всесоюзных. 

Ю
жно-Сахалинск принял луч-
ших гимнасток из 24 ре-
гионов страны – это более 
500 спортсменок. Поэтому, 
как рассказали в спортив-
ной школе «Олимпия», по-
пасть на пьедестал – дорого-
го стоит.

– Мы третий год подряд выступаем 
на этих соревнованиях, были и побе-
дители, и призеры, но чтобы занять 
весь пьедестал, – это впервые. Де-
вочки заслужили эти награды своим 
трудом. Их упражнения отличались 
сложностью и чистотой исполнения. 

Плюс они отработали на высоком ар-
тистическом уровне. Эти три кита ху-
дожественной гимнастики сложились 
в выступлении наших спортсменок, –  
говорит директор СШ «Олимпия», 
председатель федерации художе-
ственной гимнастики Хабаровского 
края Ольга Борзова.

Отличились гимнастки и в турнире 
«Мой восход» – это соревнования для 
спортсменок младших разрядов, кото-
рые проходили параллельно с основ-
ным состязанием. Золотые и серебря-
ные награды завоевали воспитанницы 
школы в различных номинациях.

ВП ЕРВЫ Е  В  Х АБАРО ВСК Е 
СО СТЯЗАН ИЯ  П О  БО К СУ, 
П О СВЯ Щ ЁН Н Ы Е  ПАМЯТИ 
КО Н СТАНТИ НА  КО РОТКО ВА , 
П РО Ш Л И  В  1961  ГОД У.  СП УСТЯ 
П ОЛТО РА  Д ЕСЯТК А  Л Е Т  О Н И 
П ОЛУ Ч И Л И  СТАТ УС  ВСЕСО ЮЗН ЫХ .


